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DURANGO, DGO.
Con la ejecución de varias obras

hidráulicas, como relocalización
de pozos, renovación de tuberías
y muchas más, el agua potable
estará garantizada para las todas
familias duranguense en esta
temporada de estiaje, aseguró
Toño Ochoa.

Actualmente se trabaja en la
relocalización de los pozos de

Villas de San Francisco y Ancira y
la entrega de Cristóbal Colón y las
Mangas para abastecer a 100 mil
habitantes; se suman tres más:
Primo de Verdad Sur, Ciudad
Industrial y suroeste con 19.5
millones de pesos invertidos. 

A través de AMD, ya se renovó
el 100 por ciento de la tubería
hidráulica de cinco zonas
habitacionales; actualmente se

trabaja en las colonias Villas de
Guadalupe y Del Maestro,
destacó. 

Rodolfo Corrujedo Carrillo,
director de Aguas del Municipio
de Durango, destacó que se han
asegurado más de cinco millones
de litros de agua que ya no se
fugarán, y se trabaja en 10
circuitos más, con una inversión
de 43 millones de pesos.

Listo Durango para la
temporada de estiaje
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DURANGO, DGO.
Con más equipamiento y

tecnología avanzada para las
corporaciones, Durango será más
fuerte y seguro, destacó el
gobernador Esteban Villegas al
entregar en coordinación con la
Federación, decenas de patrullas,
vehículos, uniformes tácticos,
antenas de comunicación
modernas y aros carreteros para
las policías de los 39 municipios.

“Tenemos buenos niveles de
seguridad en el estado y hay una
buena coordinación con todos los
alcaldes, tenemos un gran apoyo
en todos ellos”, expresó el
mandatario estatal durante el
Foro de Coordinación para la
implementación del Modelo
Nacional de Policía y Justicia
Cívica, que encabezó la titular del
Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional, Clara Luz Flores
Carrales.

Allí, el gobernador entregó a la
Secretaría de Seguridad Publica y
a la Fiscalía General del Estado, 38
patrullas, dos motos, 250 radios y
cuatro antenas de comunicación:
una para el municipio de Pueblo
Nuevo, otra para Santiago
Papasquiaro, la comarca lagunera
y la capital, equipos con
tecnología de punta que
permitirán ampliar la efectividad
de comunicación en todo el
estado.

Villegas Villarreal detalló que en
este equipamiento policial, se
invirtieron 61 millones de pesos,
los cuales, sumandos a lo que ya
se ha entregado en estos
primeros seis meses de gobierno,

sumarían casi 350 millones de
pesos para el fortalecimiento de
la seguridad en Durango.  

Añadió que con el respaldo de la
federación, en breve, se espera la
llegada de hasta 300 millones de
pesos para este rubro, con el que
se brindará una mejor atención a
las familias duranguenses y se
cumplirá el objetivo del tercer eje
en el gobierno estatal, de contar
con un Durango seguro,
respetuoso y en paz.

En este sentido, la secretaria
Ejecutiva del Sistema Nacional de
Seguridad Pública, Clara Luz
Flores Carrales, destacó el trabajo
coordinado con el gobierno de
Esteban, “hemos visto que en
Durango se  está construyendo la
paz, se ve la reducción de los
índices delictivos y eso, solo
refleja el trabajo coordinado, la
atención y el liderazgo del

Gobernador que está trabajando
con todos los presidentes y
presidentas, haciendo equipo”.

Por su parte, el alcalde
capitalino, José Antonio Ochoa,
reconoció la visión del titular del
Poder Ejecutivo, Esteban Villegas,
para apoyar siempre a los
municipios; “nos llena de
esperanza y vamos por el camino
correcto, ya que el tema de
seguridad es nuestro principal
activo y esta labor, la tenemos
que seguir trabajando día a día
con capacitación y formación de
nuestros policías para que
cuenten con habilidades y
generen una atención de calidad”.

Para finalizar, Villegas Villarreal
agradeció la colaboración del
Ejército Mexicano y Guardia
Nacional, que contribuyen a que
Durango siga siendo uno de los
estados más seguros del país.

Durango tiene más y mejor seguridad
con equipamiento de policías: EVV
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DURANGO, DGO.
“Se debe garantizar el acceso a la salud

por todos los niveles de gobierno”,
consideró la coordinadora del Grupo
Parlamentario de Morena, Sandra Amaya
Rosales, quien a la vez anunció que ellos
impulsarán las políticas públicas
necesarias para que esto sea realidad y así
respaldar el apoyo que el gobierno federal
ha brindado a Durango.

Al realizar un pronunciamiento durante
la sesión ordinaria, precisó que es
momento de emprender grandes
transformaciones a favor de las y los
duranguenses, y Durango se convierta en
el estado que todos se merecen.

Recordó hace unos días el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador
visitó Durango y acompañado del
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
informó que gracias a las acciones del

gobierno federal la entidad contará con
un apoyo de 500 millones de pesos.

Explicó que esta inversión, se utilizará
para la compra de un tomógrafo del
hospital general de Gómez palacio, el cual
tuvo que volverse a adquirir en situación
del anterior que nunca se puso en
operación y que por esta causa se echó a
perder.

Ello, sin dejar de lado la contratación de
médicos y enfermeras en el estado y
dividiéndolas durante una primera etapa
de la siguiente manera: 52 plazas para
Durango, 159 Gómez Palacio, Santiago
Papasquiaro 26 y rodeo 26, conforme a
cada jurisdicción.

“Como podemos ver el gobierno de la
Cuarta Transformación no descansa, es
un gobierno de 24-7 y siempre en
beneficio de quien más lo necesita”,
puntualizó la legisladora.

Se debe garantizar acceso a la salud: Sandra Amaya

DURANGO, DGO.
Diana Gabriela Gaitán Garza, Auditora

General A de la Entidad de Auditoría
Superior del Estado (EASE), permanecerá
como encargada de este órgano técnico
mientras el Congreso del Estado realiza el
proceso establecido por la ley para elegir
a quien se desempeñará por los próximos
7 años como Auditor o Auditora Superior
del estado.

Después de que Lourdes Mora Serrano
presentara su renuncia como titular de la

EASE, integrantes de la Junta de Gobierno
y Coordinación Política de la Cámara
local, encabezados por el diputado
presidente Alejandro Mojica Narváez, se
reunieron con quien encabezará los
trabajos de la Entidad durante este
periodo, la Auditora General A, a quien
solicitaron su compromiso y esfuerzo en
las responsabilidades de fiscalización y
supervisión de la gestión gubernamental.

Los coordinadores de los grupos
parlamentarios de Morena, PAN y PRI,
Sandra Amaya Rosales, Alejandro Mojica

y Ricardo López Pescador,
respectivamente, manifestaron la
voluntad de que la EASE inicie una nueva
etapa de labores y comunicación no
solamente con el Congreso, sino con la
población en general, socializando su
trabajo y resultados.

Por su parte, Diana Gabriela Gaitán
Garza expresó su compromiso de que,
lejos de detenerse la actividad de la
Entidad, se reforzarán las acciones para
dar los mejores resultados en beneficio de
todos los duranguenses.

Diana Gaitán, encargada de la
EASE tras renuncia de titular
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La titular de la Entidad de

Auditoría Superior del Estado
(EASE), Lourdes Mora Serrano
presentó su renuncia la noche del
miércoles, según informó el
diputado local y presidente de la
JUGOCOPO, Alejandro Mojica
Narváez, quien además enfatizó
que en suplencia entrará la
auditora general A, Diana
Gabriela Gaitán.

El diputado explicó que la noche
del miércoles, Mora Serrano
presentó la renuncia y fue
aceptada, en el entendido de que
el cambio puede ser para bien de
la entidad. Lo importante es que
haya una entidad con rumbo, que
sea eficiente, que tenga
transparencia y funcione de
manera correcta, que desde ahí se
cuide el dinero del pueblo.

De entrada quedará con la
suplencia la auditora general A,
Diana Gaitán, nombrada
recientemente y quién fue
directora de finanzas en el
gobierno municipal que encabezó
el actual gobernador Esteban
Villegas.

Agregó que ella permanecerá al
frente de la EASE, mientras se
emite una convocatoria para
nombrar de manera formal a
quien encabece la entidad.

Descartó que haya afectaciones
al calendario previsto de
revisiones desde la entidad,
incluso este mismo jueves ya se
sostuvo la primera reunión con
Gaitán para establecer puntos de
trabajo y decirle que el programa
aprobado tiene que seguir, e
incluso se sostendrá pronto una
reunión con todos los grupos
parlamentarios.

Renuncia Lourdes Mora a la
Entidad de Auditoría Superior 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El recién nombrado comandante
de la Décima Zona Militar,
General de Brigada Diplomado de
Estado Mayor, Manuel Alejandro
Velasco Villanueva indicó que uno
de los retos de trabajar en
Durango es el combate al
narcomenudeo, sin embargo,
refirió que la entidad está
catalogada como una de las más
tranquilas en el país.

Destacó que la asignatura que
se le ha encomendado por parte
de Sedena a nivel nacional es el
combate al narcomenudeo,
fenómeno que se está trabajando
en todo el país, con lo que se dará
prioridad en este aspecto.

Así mismo, expuso que existen
algunas otras particularidades de

Durango, como es el caso de la
atención a los desastres naturales
a través del plan DNIII y también
se encomendó de manera
especial la cercanía con la
ciudadanía.

El general informó que estuvo
poco más de un año trabajando
en la comarca Lagunera de
Durango con la guardia nacional,

por lo cual ya tuvo la oportunidad
de establecer contacto con las
autoridades dedicadas a la
seguridad del estado de Durango.

Manifestó que estarán
trabajando de manera estrecha
con la Guardia Nacional y con las
autoridades estatales para
blindar los puntos necesarios en
la entidad.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El estancamiento financiero
que existe en Durango está
frenando ventas en el sector
comercio, además hay
incrementos hasta en los fletes
indicó Nayeli Victorino,
presidenta de CANACO.

Existe una preocupación por
las ventas que se han
comportado por la baja, aunado
a los incrementos constantes en
las mercancías,
desafortunadamente repercuten
en el bolsillo de los clientes o
consumidores.

"El bolsillo de los
consumidores ha sido muy
golpeado actualmente el año
pasado se percibe al primer
bimestre en el orden del 10 por

ciento", aunque en productos de
la canasta básica el incremento
sería un tanto mayor.

Dijo que como comerciantes
están buscando estrategias para
que los clientes no se han
impactado de manera negativa
ante esta situación que
repercute en todo el país y que
desafortunadamente se ha visto
incrementada por un aumento
en los fletes, derivado del
reciente ajuste al alza en las
cuotas de peaje de las autopistas
como la Durango Mazatlán.

Por si fuera poco, el tema de la
seguridad también implica una
situación complicada, dado que
el hecho de tener que rodear por
seguridad ha causado un
incremento en los costos del
traslado y pólizas de seguro más
elevadas.
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El estancamiento
económico pega
al comercio

Combate al narcomenudeo
y cercanía a la gente, retos
del nuevo general



DURANGO, DGO.
Los duranguenses que

participamos en la conformación
del Plan Estatal de Desarrollo
2023-2028, tenemos plena
seguridad que con Esteban
Villegas guiando el rumbo de la
entidad, vamos a avanzar mucho
en estos próximos seis años, así
lo reconocieron integrantes de la
sociedad civil que aportaron
propuestas, ideas y
planteamientos para que este
esquema de trabajo
gubernamental, sea una realidad.

Respecto al primer eje
“Durango Solidario, Inclusivo y
con Bienestar Social”,  que
trabajará en mejorar la calidad de
vida de quienes se encuentran en
condiciones de pobreza y
vulnerabilidad, los participantes
del PED lo consideraron un rubro
importante a fortalecer.

“Para mí sí cuenta mucho y
sobre todo, para las personas con
discapacidad; estas mesas de
trabajo nos benefician bastante y
aquí nosotros incursionamos
mucho en todo lo que implica la
discapacidad en Durango”,
expresó José Guadalupe Garza
Rodríguez, presidente de la
Asociación de Limitados Físicos
de Durango A.C., al destacar que
hay la confianza en este Gobierno
para que poco a poco  se reflejare
en trabajo.

Por su parte, la docente Andrea

Vargas, presidenta de la
Asociación  de Estancias
Infantiles de Durango, agradeció
al Gobernador por mostrar su
interés en la educación y en la
intensión que la niñez aprenda de
manera diferente, tengan buena
alimentación, estén seguros  y
que los maestros cuenten con
capacitaciones.

Raúl Ortega, presidente de la

Organización de Protección a las
Familias de Escasos Recursos,
comentó que Esteban, siempre ha
sido gente de lucha y trabajo,
político que ha servido al estado
de Durango y que está en
comunicación directa con la
ciudadanía, conoce las
necesidades de todos los
municipios, por ello, consideró
que este Plan de trabajo

beneficiará a todos.
Para Marina Lara, habitante de

Tepehuanes, las reuniones previas
a la construcción del Plan Estatal
de Desarrollo  fue una dinámica
práctica para recabar las
propuestas de la gente de todas
las regiones con las que, el
gobernador Esteban, ya tiene un
panorama de lo que se requiere
en el estado y cómo buscar las

soluciones.
La prioridad del eje uno, es

garantizar una vida libre de
violencia, prestar atención
especial en la salud, tener una
educación equitativa e inclusiva,
promover acciones para que las
familias cuenten con una
vivienda digna, así como
impulsar obras de infraestructura
básica.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El gobernador del estado,
Esteban Villegas Villarreal señaló
que es necesario refrescar áreas
como la EASE, además subrayó
que la relación de la ex titular ya
estaba muy golpeteada con el
Congreso local.

Lo anterior lo refirió
cuestionado en entrevista tras la
renuncia de la ahora ex titular de
la EASE, Lourdes Mora Serrano,
quien decidió separarse del cargo
este miércoles por la noche.

Anotó que en el cargo donde
estaba ella, ya estaba muy

golpeteada con el Congreso del
Estado y al final es sano refrescar
este tipo de áreas.

Entre líneas durante la
entrevista el gobernador aclaró
que fue una decisión personal
que tomó la contadora Mora
Serrano de separarse del cargo
que venía ostentando desde la
pasada administración.

Reveló que en lo personal la
conoció, pero la trató poco, en los
seis meses que lleva de gobierno
únicamente tuvo dos o tres
reuniones.

Y finalmente deseó que ella
encuentre la oportunidad laboral
en el área privada para que desde
ahí pueda seguir trabajando por
el bien de Durango.
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Era necesario
refrescar la EASE

DURANGO, DGO.
Para proteger a las familias,

Toño Ochoa inició el programa
“Alto al Fuego” con la firma de
convenio con empresas gaseras
para la revisión periódica de
instalaciones en casas,
comercios, hospitales e
industrias y eliminar riesgos de
fugas e incendios.

Inspeccionarán técnicos de las
compañías y de la Dirección de
Protección Civil, para evitar
tragedias como la ocurrida en la
colonia Morga, en donde
explotó un tanque de gas en
una casa, afirmó Bonifacio
Herrera Rivera, secretario del

Ayuntamiento. 
El director municipal de

Protección Civil, Gustavo
Paredes Moreno, garantizó que
habrá más estrategias para
reducir peligros por fugas de
gas, como parte de una cultura
de prevención para la seguridad
de los duranguenses.

Lo más importante es el
bienestar de la gente, recalcaron
la regidora Verónica Terrones y
el representante de Gas
Durango, Antonio de la Torre, al
comprometerse en promover la
prevención en todas las
instalaciones de los hogares de
la gran familia de Durango.

Alto al fuego, por la tranquilidad
de las familias duranguenses

“Con la visión, trabajo y apoyo de Esteban, avanzaremos mucho en los próximos seis años”



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El Instituto de Evaluación de
Políticas Públicas (Inevap)
presentó el documento de
resultados del estudio que se
realizó sobre la violencia que
sufren las mujeres en los
diferentes municipios del estado.

Rafael Rodríguez Vázquez,
coordinador de Investigación y
encargado del estudio, informó
en rueda de prensa que siete de
cada 10 mujeres duranguenses
sufren violencia.

Este problema se ha agudizado
en los últimos 10 años, en la
última década la cifra creció en
100 mil mujeres violentadas para

su combate efectivo se requiere
de la coordinación de varias áreas.

La violencia sicológica es la que
más prevalece, el 50 por ciento de
las mujeres duranguenses la ha
padecido.

Explicó que este tipo de
violencia está relacionada con
otros como la económica,
patrimonial, incluso la física y es
tan perjudicial como las otras.

Los niños que crecen en ese tipo
de hogares es más probables que
al crecer sean promotores de este
mismo tipo de comportamientos.

La mayoría de las víctimas, así
como los victimarios cuentan con
una edad de 20 a 40 años de edad
y escolaridad hasta secundaria.

Resaltó que la mitad de las
mujeres violentadas tienen un

trabajo fijo, lo que rompe con la
creencia de que al ser
dependientes son más agredidas,
además son madres.

Los agresores en su mayoría
están bajo el influjo del alcohol o
alguna otra sustancia.

Es necesario hacer estrategias
de prevención más que recursos
económicos se requiere que las
políticas sean afectivas.

Para que una política pública
funcione se necesita que este bien
diseñada, además de un buen
diagnóstico para dar tiros de
precisión en su implementación.

En Durango no se ha logrado
que las políticas públicas
cumplan con todo el ciclo y el
Inevap es importante para este
renglón, concluyó.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La regidora Fátima González

Huízar, dio a conocer que con el
incremento autorizado al
presupuesto del municipio de
Durango de dos mil 800
millones subió a tres mil 200
millones de pesos.

Explicó que 200 millones ya
vienen etiquetados por el
gobierno federal, el resto
pudieron ser distribuidos para
fortalecer los diversos servicios
que ofrece el Ayuntamiento.

Apuntó que se destinó este
recurso para salud, el Hospital
Municipal del Niño, el
zoológico, los Institutos de la
Mujer, de la Familia y de la
Familia, Albergue Animal y
Servicios Públicos Municipales.

Dijo que la aprobación del
punto de acuerdo para
transparentar el contrato de
arrendamiento de patrullas
busca informar a la ciudadanía
porque el costo es diferente si es
una adquisición.

Por otra parte, apuntó que los
regidores están atentos de que
se atiendan todos los reportes
ciudadanos para cumplir con el
objetivo de poner en orden la
casa (municipio).

Lo anterior ante las quejas de
mal estado del puente de
Analco, la edil apuntó que es
necesario dar atención a la
Plazuela porque se dejó caer la
ciudad y ahora es momento de
recuperarla.

Se están recibiendo 36 áreas
públicas del gobierno del
estado.

Incremento al presupuesto
fortalece a diversas áreas 

Inevap estudia violencia contra
la mujer en los municipios 

Esteban mantendrá trabajo coordinado con nuevo comandante de la Décima Zona Militar 
Vamos a seguir trabajando muy coordinados con el Ejército Mexicano, como hasta ahora, a favor de la tranquilidad de las familias duranguenses, aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al asistir a la ceremonia de Toma de Posesión y Protesta de Bandera del General, Manuel Alejandro Velasco Villanueva como comandante de
la Décima Zona Militar, a quien reconoció la experiencia y conocimiento en la región, al desempeñarse anteriormente dentro de la Guardia Nacional en la comarca lagunera.



DURANGO, DGO.

En Durango empezamos una
nueva etapa para la educación,
una  transformación completa
del sistema de salud y un
fortalecimiento a la asistencia
social alimentaria y al desarrollo
comunitario, manifestó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al destacar que el
primer Eje de su Gobierno busca
contar con un  “Durango
Solidario, Inclusivo y con
Bienestar Social”.

Al presentar el Plan Estatal de
Desarrollo 2023-2028 ante
cientos de duranguenses, el
Mandatario detalló que la
función del primer eje temático
está enfocado en mejorar la
calidad de vida de las familias, en
particular de quienes se
encuentran en condiciones de
pobreza o vulnerabilidad, lo
mismo garantizar los derechos
de las niñas, niños y
adolescentes, así como respaldar
la atención a los adultos mayores
y personas con discapacidad.

El gobernador  Esteban Villegas
explicó además, que en este
rubro también se tienen
proyectos ambiciosos en el
sector educativo, ya que es
responsabilidad de su
Administración, educar a la
sociedad para que propicien
generaciones con una nueva
formación, para preparar a
niñas, niños y jóvenes con las
herramientas necesarias para
salir al mundo digital.

Anunció que, el próximo ciclo
escolar, se implementará un
sistema en el nivel básico,

CECyTED y COBAED, donde se
contará con aulas virtuales que
apoyarán al aprendizaje de los
alumnos, esto con una inversión
de 250 millones de pesos. Esta
infraestructura educativa será
completamente gratuita para los
estudiantes, además de reiterar
su compromiso de regresar los
uniformes escolares gratuitos
para prescolar, primaria y
secundaria.

Dentro de este eje, también se
realizará la transformación del
sistema de salud, cubriendo al
100 por ciento el nivel de
atención primaria para que las
clínicas y hospitales tengan
personal y medicamentos para
los pacientes con servicios

gratuitos.
“Que nunca más les vuelva a

faltar la atención médica en
lugares alejados”, dijo Villegas
Villarreal, al garantizar que en
todas las comunidades se
contará con médico y enfermera.

No queremos tener niños y
familias con hambre, por eso, a
partir de mayo de este año, a
través de Bienestar Social,  se
arrancará la primera etapa del
programa “Tarjeta Madre” para
que le llegue a las mujeres
trabajadoras que no tienen más
apoyos, y cuya acción también se
enmarca en este primer Eje de su
gobierno.

En tanto, destacó que,  se
promoverán acciones para  el

derecho de las familias a tener
una vivienda digna y se
contribuya a mejorar la
estabilidad y seguridad, así como
impulsar obras de
infraestructura básica en
comunidades con mayores
niveles de rezago y marginación,
con el objetivo primordial de
mejorar su calidad de vida y
propiciar su desarrollo integral.

Cabe mencionar que el eje 1
“Durango Solidario, Inclusivo y
con Bienestar Social”, es una de
las vertientes en las que el
Gobierno Estatal trabajará
durante los próximos seis años
para responder a las necesidades
de la gente en los 39 municipios
del estado.

DURANGO, DGO.
La aprobación ciudadana al

trabajo de Toño Ochoa ha
incrementado desde el inicio de
su administración, así lo reveló la
encuesta de México Elige que lo
ubica en el séptimo lugar
nacional de 31 alcaldes de
capitales. 

El estudio aplicado en los
primeros días de marzo reflejó
que los duranguenses respaldan
las acciones y programas que han
aplicado en lo que va de su
gobierno, ya que obtuvo 57.4% de

aprobación. 
La seguridad, pavimentación,

acciones para mejoramiento de
vivienda y comedores
comunitarios para combatir la
pobreza alimentaria son
identificados como aciertos en
todas las encuestas, que lo ubican
entre los 10 mejores alcaldes el
país.

En reiteradas ocasiones, Toño
Ochoa ha dejado claro que
seguirá trabajando para mejorar
la calidad de vida de las familias
en Durango, a través de un
gobierno cercano y abierto.

Tardía la
presentación del
Festival Ricardo
Castro 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El regidor Ignacio Fuentes,

lamentó la tardanza de la
presentación del programa del
Festival Ricardo Castro.

Señaló que se prevé que sea un
festival internacional, pero con el
poco tiempo que se presentó no
hay tiempo para que personas del
extranjero u otros estados
planeen viajar a Durango.

Lo mismo está pasando en el
comité de Festejos de Aniversario
Luctuoso de Francisco Villa y si no
se aprovecha este año en el que el
gobierno federal está dando un
impulso, se hará más complicado.

Desde enero se hizo un
pronunciamiento, en febrero se
hizo un punto de acuerdo y hasta
el momento no hay avances, para
homenajear a Francisco Villa que
nació en esta entidad.

Por ello el edil, hizo un punto de
acuerdo a las direcciones y
comisiones involucradas para que
se preparen las carteleras para su
presentación en tiempo y la gente
tenga posibilidad de planear su
viaje.

Reiteró que la presentación al
Festival Ricardo Castro fue tardía,
otros estados lo hacen con un
mes de anticipación.

Finalmente apuntó que los
regidores de Morena gestionaron
la instalación de 12 luminarias en
la colonia FOS La Virgen para
brindar mayor seguridad,
petición que fue cumplida de
manera inmediata por Servicios
Públicos Municipales.

VIERNES 17 DE MARZO DEL 2023 9WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

CM
YK

Reconocen a Toño Ochoa como uno de
los mejores alcaldes de México

Esteban enfocará esfuerzos para contar con un
Durango Solidario, Inclusivo y con Bienestar Social
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

EL Ayuntamiento de Gómez
Palacio a través de la dirección de
Arte y Cultura, continúa con la
búsqueda y promoción de
espacios artísticos para creadores
gomezpalatinos, por ello tiene
programado para este sábado 25
de marzo el evento, Crónicas
Dibujadas, Taller de "Urban
Sketch".

La titular de la dependencia,
Melissa Reuter Pérez, comentó
que, tiene instrucciones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, de
acercar la cultura a los

gomezpalatinos, por ello de
manera permanente se realizan
actividades de esta naturaleza, a
las cuales, pueden sumarse los
creadores de la localidad.

En el taller Crónicas Dibujadas,
"Urban Sketch" el arquitecto Leo
Roel, realizará la crónica de cada
espacio emblemático de Gómez
Palacio que se visite, y en cada
lugar los creadores tendrán un
tiempo para dibujar sobre sus
cuadernos, una pieza alusiva a la
narración realizada in situ.

La dirección de Arte y Cultura,
en voz de su titular,  hace una
atenta invitación al público en
general, para que se sume a esta

interesante actividad, la cual no
tiene ningún costo; sin embargo,
para una adecuada atención de
los participantes el cupo será
limitado.

La cita es este próximo sábado
25 de marzo, de 11:00 am a 1:00
pm, en la Catedral Santa María de
Guadalupe en Gómez Palacio, o si
lo desean pueden acudir al Centro
de Convenciones Francisco Zarco
antes de las 10:30 horas,  para
salir juntos en tranvía al primer
destino.

Los interesados que deseen
acudir al taller, pueden pedir más
información al teléfono 871 750
10 29.

Invitan a creadores a Crónicas
Dibujadas, Taller de "Urban Sketch"

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El director de Tránsito y Vialidad

de Gómez Palacio, Eduardo
Rangel Arámbula, informó que de
manera reciente se dio un fuerte
llamado de atención a los oficiales
que integran el cuerpo de tránsito
y se les comunicó de manera
enfática que bajo ninguna
circunstancia serán permitidos o
solapados actos que conlleven un
abuso de autoridad o un trato
irrespetuoso hacia los

ciudadanos.
Rangel Arámbula, hizo saber a

su personal, que la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, fue muy
enfática al expresar que “no
tolerará abusos, ni
irregularidades en su
comportamiento como agentes
de vialidad, sean de quien sean”.

Lo anterior se deriva de una
serie de quejas, señalamientos e
inconformidades  que por
distintas vías de comunicación

han expresado los ciudadanos
gomezpalatinos, a raíz de
comportamientos prepotentes y
faltos de tacto, principalmente
entre quienes están asignados al
funcionamiento del operativo
radar.

“Recordemos que este tipo de
operativos, son diseñados y
ejecutados con la finalidad de
salvaguardar la vida e integridad
de los gomezpalatinos y los
elementos de Tránsito, tienen la

obligación de dar un trato justo y
decoroso a la ciudadanía, al
momento de aplicar las sanciones
o señalamientos, por violar el
Reglamento de Tránsito, en este
caso ir a exceso de velocidad”,
señaló el titular de Tránsito y
Vialidad. Finalmente, Rangel
Arámbula solicitó a la ciudadanía
a estar en permanente
comunicación con la dependencia
a través de los canales
institucionales  para cualquier

señalamiento,  queja, duda o
aclaración, y puso a disposición
los números telefónicos para dar
atención a la ciudadanía: 871-714-
14-39, también pueden
comunicarse vía  Facebook a la
página del Ayuntamiento de
Gómez Palacio o vía Messenger, o
si lo prefieren,  acudir
personalmente a las oficinas de la
corporación, ubicadas en el
bulevar José Rebollo Acosta 560,
esquina con Armando del Castillo.

No se tolerará en Gómez Palacio malas
conductas de agentes de Vialidad
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Sistema Descentralizado de
Agua Potable y Alcantarillado
(SIDEAPA) llevó a cabo un curso
de plomería al cual acudieron 50
mujeres amas de casa de la
colonia 5 de Mayo.

La finalidad de esta actividad es
brindar el conocimiento a las
mujeres para que puedan realizar
reparaciones de fuga en sus
domicilios y así evitar el
desperdicio del vital líquido,

Por lo anterior, y atendiendo las
instrucciones de la alcaldesa
Leticia Herrera, que solicita se
genere conciencia sobre lo
importante que es el ahorro de

agua, operadores de Sideapa
acudieron a la plaza de colonia en
cuestión, donde cerca de 50
mujeres esperaban para adquirir
esta nueva habilidad.

Francisco Escalera Tostado,
director del Sideapa, comentó a
través de su coordinadora de
Cultura del Agua, Ana Alba
Álvarez, que estas acciones se
realizarán de manera
permanente, buscando llegar a la
población urbana, pues es
importante que los usuarios
sepan emprender acciones de
cuidado del vital líquido, mensaje
que se hace aún más pertinente
en la víspera del Día Internacional
del Agua.

Alba Álvarez detalló que

durante el curso, que tuvo una
duración de aproximadamente 45
minutos,  se les enseñó  a las
usuarias a detectar si una llave
debe ser apretada y el cómo
hacerlo; a reparar pequeñas
fugas, cambiar un empaque, pues
es bien sabido qué pequeñas
acciones como estas, hacen una
gran diferencia, apuntó la
funcionaria.

Finalmente, la funcionaria
exhortó a todas las mujeres de
este municipio a estar atentas a
las visitas que, de manera
constante, realiza el Sideapa en
las distintas zonas de Gómez
Palacio, para que puedan asistir a
este taller y juntos lograr una
Ciudad con Estrella.

Acuden 50 mujeres a taller de plomería 

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El director municipal de

Desarrollo Rural, Antonio Leyva
Sánchez, recordó a los
productores que aún no se han
acercado que la ventanilla de
recepción de solicitudes y
papelería para ser beneficiarios
con el subsidio de 75 por ciento
para compra de semilla de sorgo,
continúa abierta.

En este programa, impulsado en
coordinación entre el Gobierno
del Estado de Durango y el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
los productores pagarán solo el
25 por ciento, en comparación
con los precios del mercado",
señaló Antonio Leyva Sánchez,
director municipal de Desarrollo
Rural.

“Que nadie en el campo
gomezpalatino se quede sin
sembrar, es la intención de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
quien en coordinación con el
Gobernador Esteban Villegas,
está brindando todo el apoyo al
agro local; pues al poner en
marcha este programa, los
productores tendrán ahorros
equivalentes al 75 porciento",
señaló Antonio Leyva Sánchez,
director municipal de Desarrollo
Rural.

Leyva Sánchez indicó que desde
el pasado 27 de febrero inició el
período de recepción de
documentos para el programa,
que se estima beneficiará a mil
200 labriegos, pero aún continúa
recibiendo solicitudes para

incorporándolos al programa.
Quienes aún no hayan

entregado su papelería y deseen

participar deben acudir a las
oficinas de Desarrollo Rural de
Gómez Palacio o en Secretaría de

Agricultura y Desarrollo Rural del
gobierno estatal, y llevar consigo.

Copia del título de propiedad

de la parcela, 
Credencial de elector 
Recibo de agua

Interesados en programa de semilla de sorgo
subsidiado pueden acudir a inscribirse



Agencias
GUANAJUATO
La Fiscalía General del Estado

(FGE) de Guanajuato cuenta con
indicios que apuntan a que
algunas de las seis mujeres
reportadas como desaparecidas
en el municipio de Celaya están
muertas.

El fiscal Carlos Zamarripa
informó la detención de al menos
una docena de personas y varios
aseguramientos, derivado de
operativos realizados en la zona
Laja-Bajío como parte del caso.

Lamentablemente hemos
encontrado indicios de que
fueron privadas de la vida
algunas de ellas”, dijo ante
medios de comunicación.

Sandra Daniela Paredes, Paulina
Berenice Reséndiz, Yoselin
Daniela Zamorano, Mariana
Gutiérrez, Rosa María Ramírez y
Gabriela Barbosa fueron vistas
por última vez en el camino a San
José de Guanajuato el pasado
martes 7 de marzo.

Las investigaciones apuntan a
que las mujeres, de entre 19 y 48
años, trabajaron juntas en un
evento previo a su desaparición.

Sus familias presentaron la
respectiva denuncia ante la

Fiscalía del Estado y a partir del
jueves 9 de marzo, comenzaron a

circular las fichas del Protocolo
Alba.

Fallece trailero
en la Súper a
Mazatlán 
Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 42 años de edad, de
nombre Alfredo Mendoza
Gordian, originario de Mazatlán,
Sin., perdió la vida en la Súper
carretera a Mazatlán, luego de
volcar el tráiler que conducía.

Los hechos ocurren la mañana
de este o miércoles, a las 11:40
horas, cuando Alfredo conducía
un tractocamión blanco,
circulando por la vía antes
mencionada y al llegar a la rampa
de frenado, a la altura del
kilómetro 155, perdió el control
del vehículo y posteriormente se
volcó, con los resultados ya
descritos.
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Redacción
DURANGO, DGO.
Elementos de la Policía Estatal

arrestaron a Dora Elia, de 40 años
de edad, quien intentó
extorsionar a otra mujer con
hacer públicas fotografías con
contenido sexual, siendo
aprehendida cuando esta fue a
recoger el dinero que estaba
solicitando. 

Los hechos ocurren cuando
elementos estatales con el apoyo
de policías de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
de Vicente Guerrero, realizaban
recorrido de vigilancia por las
calles del centro de la ciudad,
siendo entonces cuando fueron
abordados por una mujer,
quienes les manifestó que había

extraviado su teléfono celular y
resulta que quienes lo tenían la
estaban extorsionando. 

Explicó la afectada que extravió
su teléfono celular y a partir del
día 13 de marzo comenzó a
recibir amenazas a través del
Facebook, en el sentido de que
tenían fotografías de ella con
contenido sexual, reconociendo la
afectada que eran de ella, pero
también la amenazaban con
publicar fotos de su menor hija
utilizando un nebulizador, motivo
por el cual le estaban solicitando
dinero para entregarle dichas
fotos. 

Según la versión de la víctima le
pidieron que llevara el dinero a
un  local de paquetería
denominado Colchas, ubicado en

calle Moctezuma 503 de la zona
Centro de Vicente Guerrero,
donde dejó la cantidad de 2 mil
300 pesos en efectivo y dos
billetes verdes de 2 dólares cada
uno, retirándose del lugar, pero
después observó como una mujer
llegó a recoger dicho dinero,
siendo entonces cuando pidió la
ayuda de los policías estatales. 

Fue en ese momento cuando se
detuvo a una persona del sexo
femenino de nombre Dora Elia,
vecina de dicha cabecera
municipal, siendo asegurada ya
que se le encontró el dinero en
mención además de un celular
marca Motorola, siendo puesta a
disposición del Ministerio Público
por la responsabilidad que le
resulte.

Capturan a mujer que intentó
extorsionar con publicar fotos íntimas 

Indicios apuntan la muerte de algunas de las
6 mujeres desaparecidas en Celaya: fiscal
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Redacción
DURANGO, DGO. 
La mañana de este pasado

miércoles, en el poblado El Cañón,
del municipio de Topia, Dgo.,
perdió la vida al recibir una
descarga eléctrica Alfredo Torres,
contaba con 54 años de edad.

Ocurrió cuando el hoy finado
trató de apagar un transformador
que se estaba quemando en lo
alto de un poste, por lo que, al
tratar de apagarlo con una cubeta
con agua, en un momento dado,
recibió una descarga eléctrica.

Fue un familiar quien se percató
de lo sucedido, por lo que de

manera inmediata solicitó el
auxilio de la Dirección Municipal
de Protección Civil (DMPC),
quienes a bordo de una
ambulancia trasladaron a Alfredo
a un hospital de la cabecera
municipal de Topia, pero
lamentablemente en el trayecto
dejó de existir.

Recibe descarga
eléctrica; murió

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO
Autoridades de la Ciudad de

México han formulado 13
denuncias penales contra un
profesor de Música, por su
presunta participación en el
delito de violación.

Javier N. fue detenido en
Acapulco por el abuso sexual de
una menor de edad, estudiante
del Colegio Carmel ubicado en la
alcaldía Coyoacán de la capital.

Actualmente se encuentra en el
Reclusorio Preventivo Varonil
Oriente.

La Fiscalía General de Justicia
(FGJ) capitalina detalló que
suman 13 denuncias formales en
su contra, de las cuales, en dos
casos ya fue vinculado a proceso.

En total, 42 madres y padres de
familia se han acercado a la
Fiscalía para iniciar acciones
legales contra el profesor de
Música.

Un total de 14 niñas y 13 niños
han recibido apoyo
multidisciplinario.

Suman 13 denuncias por
violación contra profesor 

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO
Un juez federal frenó este

jueves la extradición a Estados
Unidos de Jorge Iván Gastélum
Ávila, también conocido como
Cholo Iván y quien fuera jefe de
seguridad del narcotraficante y
líder del Cártel de Sinaloa,
Joaquín Chapo Guzmán.

Juan Mateo Brieba de Castro,
juez Sexto de Distrito de Amparo
en Materia Penal, admitió fue
quien admitió a trámite la
demanda de garantías a favor
del Cholo Iván, recurso que tiene
como objetivo que no sea
entregado a las autoridades de la
Unión Americana.

Se dio un plazo de cinco días a
Gastélum Ávila para que precise
en forma clara y concreta cuál es
el acto de reclamo, ya que en su
demanda solo detalló de forma
genérica como actos reclamados.

“Falta de facultades del
secretario de Relaciones
Exteriores para autorizar su
entrega con fines de extradición
internacional con motivo de la
solicitud hecha por el Gobierno
de los Estados Unidos de
América; y la ejecución de la
orden de extradición concedida
al Gobierno de los Estados
Unidos de América”, se lee en el
documento.

También se solicitó al canciller
Marcelo Ebrard y al director y
presidente del Comité Técnico
del Centro Federal de

Readaptación Social número
Trece “CPS-OXACA”, para que,
dentro del término de 48 horas,
comunique ante qué juez de
Distrito se instruyó el
procedimiento de extradición
contra el quejoso.

También se deberá aclarar la
situación jurídica actual del
quejoso respecto de la orden de
extradición reclamada y su
ejecución.

Apenas esta semana, los
magistrados del Cuarto Tribunal
Colegiado en Materia Penal del
Segundo Circuito habían
confirmado la sentencia del
Juzgado Segundo de Distrito en
Materias de Amparo y Juicios
Federales en el Estado de
México, en el sentido de que
Gastélum Ávila había perdido la
batalla y sería extraditado a los
Estados Unidos.

El Cholo Iván fue detenido
junto con Guzmán Loera, tras un
operativo de la Marina Armada
en Los Mochis, en el estado de
Sinaloa, en enero de 2016.

Juez federal frena extradición
del ‘Cholo Iván’ a EE.UU.

PE arresta a
narcomenudista 
Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Policía Estatal
detuvieron en el bulevar Ejército
Mexicano esquina con la calle
Lerdo de Tejada, de la colonia
Parque Industrial, de Gómez
Palacio, Dgo., a José Alejandro de
39 años de edad, por delitos
contra la salud.

Al momento de ser revisado se
le encontraron entre sus ropas 16
bolsitas tipo ziplock de
polietileno color azul
transparentes, mismas que
contenían en su interior el polvo
que tiene las características de la
mencionada droga cristal,
además de asegurarle la cantidad
de 300 pesos, luego fue puesto a
disposición del ministerio público
por la responsabilidad que le
resulte de los hechos en mención. 

Redacción
Durango, Dgo.

El agente del Ministerio
Público adscrito a la Unidad de
Investigación de Delitos de Robo
de la Vicefiscalía Región Laguna,
consiguió que un Juez de
Control y Enjuiciamiento,
mediante procedimiento
abreviado, dictara sentencia
condenatoria en contra de José
Guadalupe Montañés Durán,
por su responsabilidad penal del
delito de robo a casa habitación,
cometido en agravio de la
víctima de iniciales S.P.G.

Los hechos ocurren la
madrugada del 1 de octubre de
2021, cuando José ingresó a un
domicilio ubicado en el
fraccionamiento Cerradas
Miravalle de Gómez Palacio,
Dgo., de donde sustrajo una
pantalla de televisión de 32
pulgadas, para después darse a
la fuga tras ser sorprendido por
la víctima.

Al interponerse la formal
denuncia, elementos de la
Policía Investigadora de Delitos
(PID) destacamentados en
aquella región, se abocaron a la
indagatoria correspondiente,
consiguiendo la detención de
Montañés Durán y
posteriormente su
internamiento en el Centro de
Reinserción Social No. 1 de
Durango.

Finalmente, el pasado 13 de
marzo, luego de que el Juez de
Control y Enjuiciamiento
valorara como suficientes los
argumentos vertidos por la
autoridad ministerial de esta
Fiscalía, mediante
procedimiento abreviado dictó
sentencia condenatoria en
contra de José Guadalupe
Montañés Durán por el delito ya
señalado, fijándole una pena
privativa de la libertad por 40
meses de prisión, así como el
pago de una multa por la
cantidad de 16 mil 131 pesos.

40 meses de prisión para ladrón 
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Agencias
Tamaulipas
Un enfrentamiento en el

municipio de Río Bravo, en
Tamaulipas, un elemento de la
Guardia Estatal murió tras recibir
un disparo en la cabeza.

El exgobernador Francisco
García Cabeza de Vaca confirmó la
muerte del agente Cristofer Ángel
Rivera Cervantes.

Agentes se enfrentaron con
civiles armados este jueves en la
zona centro, lo que terminó con
la detención de dos sujetos y el
aseguramiento de armas de
fuego, cargadores, cartuchos,
equipo táctico y vehículos
pendientes de cuantificar.

Equipos de reacción de Reynosa
y Matamoros acudieron en apoyo
al personal agredido

Enfrentamiento en Río Bravo,
Tamaulipas, termina con un
Guardia Estatal muerto

Agencias

Un informe de la ONU sobre
cocaína se indica que una parte
importante de la violencia en
América Latina relacionada con el
narcotráfico se debe a la rivalidad
entre los aliados locales de los
cárteles mexicanos de Sinaloa y
Jalisco Nueva Generación.

Según la agencia de noticias
EFE, uno de los puntos centrales
del Informe Mundial sobre
Cocaína 2023 es el análisis sobre
la fragmentación del ecosistema
criminal del narcotráfico, aunque
se indica que en México siguen
existiendo organizaciones con
mucho poder.

La ONU describe la situación
como una red de alianzas

cambiantes y muy especializadas
que cooperan entre sí en función
de la situación.

“El Cártel de Sinaloa, por
ejemplo, puede describirse como
una ‘red de alianzas‘ de múltiples
células especializadas, cada una
con una función específica en la
cadena de suministro”, señala el
informe.

El Cártel de Sinaloa y el de

Jalisco Nueva Generación son los
dos con más presencia
internacional, subrayan los
expertos de la ONU. Ambos
tienen además una gran
presencia en el mercado de
Estados Unidos.

“Según algunos analistas, el
aumento de la violencia
relacionada con el narcotráfico en
Sudamérica y Centroamérica se

ha visto impulsado
principalmente por la
competencia entre los
representantes locales de estos
dos grupos”, añade.

Las autoridades mexicanas han
identificado nueve grandes
grupos delictivos organizados
que incluyen aproximadamente
un total de 53 grupos”, señala el
informe.

Cárteles mexicanos, responsables
de propagación de violencia en A.L.



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO
El Instituto Nacional de

Migración (INM) plantea retirar la
tutela de hijos menores de edad a
los migrantes indocumentados

que pretendan cruzar hacia
Estados Unidos.

El comisionado del INM,

Francisco Garduño, detalló que el
objetivo es salvaguardar el
interés superior de la niñez para

evitar que sean puestos en riesgo.
Calificó como una

“imprudencia” que los niños sean
expuestos por sus padres al
intentar cruzar a Estados Unidos,
por ejemplo, a través del río
Bravo.

Yo he dado instrucciones de que,
si es necesario, los niños se los
quiten a los padres… No vamos a
permitir que pongan en riesgo la
integridad o su vida (de los
menores), así sean los padres”,
sentenció.

El INM reportó en 2022 el
“rescate” de casi 747 mil
migrantes en situación irregular
durante todo el año, de los que
más de 110 mil eran menores de
edad.

De ellos, 14 mil 270 fueron
migrantes no acompañados y
México devolvió a sus países a
cerca de 6 mil.

Tras reformas legales en 2020, la
ley de México contempla que, si
un menor de edad transita por el
territorio nacional, aunque sea
durante su camino a otro país, el
Estado se convierte en su tutor
legal.

Las alarmas se han encendido
también por el incremento, en el
inicio de 2023, del arribo de niños
migrantes no acompañados a la
frontera norte del país.
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Migración plantea “castigar” a migrantes
quitándoles la tutela de sus hijos
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El Gobierno de Joe Biden pidió al
presidente Andrés Manuel López
Obrador respetar la soberanía de
Estados Unidos, luego de que
amagara con iniciar una campaña
dirigida a connacionales para que
voten en contra de legisladores
republicanos en próximas
elecciones.

Lo anterior fue señalado por el
subsecretario de Estado para
Asuntos del Hemisferio
Occidental de Estados Unidos,
Brian A. Nichols, en una reunión
ante senadores.Así como nosotros
respetamos la soberanía de
México, le pedimos al Presidente
López Obrador que respete
nuestra soberanía”, declaró. 

El pasado 9 de marzo, López
Obrador amenazó a legisladores

del Partido Republicano con
movilizar a mexicanos e hispanos
residentes en Estados Unidos
para que voten en su contra, si
seguían con su propuesta de
declarar la guerra a los cárteles
mexicanos por considerarlos
terroristas. 

“Nada más decirles: o cambian
su trato hacia México o desde hoy
comenzamos con una campaña
informativa en EE.UU. para que
todos los mexicanos sepan de
esta alevosía y agresión de los
republicanos a México. Si
continúan con esa actitud vamos
a estar insistiendo que ni un voto
de mexicanos o hispanos, de los
que quieren a su patria”, dijo.

Hace unas semanas, se
presentaron dos proyectos de ley
en Estados Unidos que abogan
por considerar a los cárteles
mexicanos como grupos

terroristas y autorizar el uso del
Ejército para combatirlos.

La polémica ha crecido después
de la controversia desatada por el
secuestro el viernes pasado de
cuatro estadounidenses en la
ciudad fronteriza de Matamoros,
estado de Tamaulipas, de los que
dos fueron asesinados.

De trasfondo también está la
lucha contra el tráfico de
fentanilo, un opioide sintético
fabricado en México con químicos
de China que ha causado cientos
de miles de muertes por
sobredosis en Estados Unidos.

Estas propuestas legislativas
prohibirían a los integrantes del
crimen la entrada a Estados
Unidos, autorizaría congelar sus
bienes y prohibiría a cualquier
persona ayudarlo de forma
consciente, entre otros
mecanismos.

Gobierno de Biden pide a AMLO respetar soberanía
de EE.UU. tras amago a legisladores republicanos
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La producción mundial de cocaína se ha

disparado hasta máximos históricos tras
un pequeño parón por la pandemia de
COVID-19, con una demanda enorme y
cada vez más grupos criminales
implicados, señala la ONU en un estudio
publicado este jueves en Viena.

La oferta mundial está en niveles récord”,
señala el Informe Mundial sobre Cocaína
2023, que precisa que en 2020 se
produjeron casi 2 mil toneladas de
clorhidrato de cocaína, más del doble que
en el año 2014.

Esa producción es de la máxima pureza,
por lo que la cifra que llega al mercado es
mucho mayor al mezclar los
narcotraficantes la droga con otras
sustancias para aumentar sus beneficios.

El incremento de la producción se debe
tanto a la expansión del cultivo de arbusto
de coca como a las mejoras en el proceso
de transformación en cocaína.

El informe detalla que el cultivo de coca
se disparó un 35 por ciento entre 2020 y
2021, una cifra récord y el mayor aumento
interanual desde el año 2016.

El fuerte crecimiento de la oferta va
acompañado de una subida constante de
la demanda de cocaína. Aunque los
mercados tradicionales de esta droga,
América del Norte y Europa, siguen siendo
los más importantes, la enorme
producción puede permitir una expansión
hacia África y Asia.

El aumento de la oferta mundial de
cocaína debería ponernos a todos en alerta
máxima”, declaró en un comunicado la
directora de la Oficina de Naciones Unidas
contra la Droga y el Delito (ONUDD), Ghada
Waly.

“El potencial de expansión del mercado
de cocaína en África y Asia es una realidad
peligrosa”, agregó.

No obstante, las incautaciones de cocaína
por parte de las fuerzas de seguridad de
todo el mundo también han aumentado
considerablemente, y alcanzaron la cifra
récord de casi 2.000 toneladas en 2021.

De hecho, esos decomisos aumentaron a
mayor velocidad que la producción, lo que
significa que ha contenido el crecimiento
de la cocaína disponible para el consumo.

Nuevas rutas de la cocaína
Los grandes puertos del mar del Norte,

como Amberes, Rotterdam y Hamburgo,
han sustituido a España y Portugal como
los lugares más frecuentes de entrada de
la cocaína a Europa Occidental.

Sólo en Amberes se incautaron en 2021
casi 90 toneladas de cocaína, mientras que
en Rotterdam fueron más de 70 toneladas.

Los narcotraficantes tratan de introducir
grandes cantidades de droga en
contenedores aprovechando la enorme
actividad comercial en estos puertos.

Aunque Colombia sigue dominando las
rutas desde Sudamérica hacia el mercado
de EE.UU., los narcos han diversificado sus
rutas en Centroamérica, desde donde se
envía cada vez más cocaína hacia Europa.

Algunas regiones como África Occidental
y Central, así como el sureste de Europa
son cada vez más importantes como zonas
clave de tránsito de la droga.

Más grupos criminales
El informe señala que el panorama

delictivo se está fragmentando y cada vez
hay más grupos criminales implicados en
el negocio.

La desmovilización en Colombia de las
FARC, que hasta entonces controlaban
muchas de las regiones cocaleras del país,
abrió el camino a otros grupos, tanto
locales como extranjeros, sobre todo de
México y de los Balcanes.

En Brasil el crimen organizado parece

apuntar cada vez más a países africanos de
habla portuguesa, como Mozambique,
Angola y Cabo Verde.

Además, el informe revela que han
proliferado los llamados “proveedores de
servicios”, es decir, grupos especializados
que prestan sus servicios en toda la cadena
de suministro a cambio de un pago o una

comisión.
“Estos grupos van desde bandas de

motoristas en Bélgica hasta grupos de
delincuencia organizada bien conectados
en Guatemala. Los expertos creen que esta
práctica está extendida por América
Central y del Sur, el Caribe y África”, indica
el informe.

Producción mundial de cocaína se
dispara hasta máximos históricos: ONU
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Con un script que incluye preguntas a
modos, la mañanera se volvió un “club de
Tobi” donde sólo para los de casa hay
respuesta con dosis de mentiras a las
preguntas sembradas y lambisconas que
organiza el titiritero presidencial Jesús
Ramírez (ya es millonario) y cuando surge
un “espontáneo” de medio crítico, el ganso
le contesta con ofensas, infundios y
falsedades.

Y aunque le muestren números, pruebas
de lo que se pregunta, la única “verdad”
que prevalece es la del mesías tropical
quien ante alguna acusación contra
cualquier cosa que huela a 4T, se indigna,
dice que lo atacan y que desde luego, no
le van a marcar la agenda porque la
agenda, el proyecto, la veracidad es él.

Dice el macuspano que la mayoría de los
medios con conservadores, que se suman
en su contra y desean descarrilar junto
con los neoliberales, el gran proyecto
cuatroteísta y de ahí, nadie lo saca pues
inician las ofensas contra todos, políticos
y periodistas principalmente.

Lo más reciente ocurrió cuando se le
preguntó del espionaje comprobado de
militares a defensores de derechos
humanos y periodistas, algo que está
documentado y que todos conocemos
desde aquella Cuarta Sección del Estado
Mayor de la Sedena donde incluso
participaban algunos periodistas, al
menos quien escribe conoció a dos con
rango de coronel.

La respuesta fue con una ira pocas veces
vista o escuchada en la mañanera pues
pegó a una de las cualidades que dice
poseer el profeta “no mentir”, peculiaridad
que es negada casi todos los días, pues a
la fecha acumula más de 102 mil
falsedades o dichos que difícilmente se
pueden probar.

Arremetió con tal fiereza a la reportera
que la dejó sin habla para rematar que no
serían los medios quien le marcaran la
agenda. O sea que en este país el único
“chicharrón que truena” es el del mesías
tropical quien ante otros
cuestionamientos incómodos contesta con
evasivas y con todo descaro desmiente las
cifras que se le presentan y arremete
contra quien se atreve a cuestionarlo
incluyendo al medio al cual pertenece el
preguntón.

Son proverbiales los ataques contra
periodistas como Carlos Loret de Mola
quien parece especializarse en descobijar

la corrupción de la familia presidencial,
especialmente al hijo mayor quien gracia
a su apostura y elegancia se consiguió de
esposa una guapa empresaria de altos
vuelos que lo mantiene y le pone casa para
vivir como príncipe. Lo más reciente es
que al bebé presidencial le dispensaron
atenciones especiales cuando se enfermó
de “gripita”, como diría el machuchón de
Palacio Nacional.

Según la consultora Spin el mayor
cúmulo de falsedades dichas por el
caudillo de Tepetitán, tienen que ver con
seguridad, presupuesto y corrupción,
donde el ocultamiento de datos, negación
o deformación de los mismos son la
característica.

La consultora explica que al cumplirse
los mil días del show mañanero, ya eran
100 mil los infundios en que se incluyen
acusaciones a diversos actores de la vida
nacional, especialmente medios de
comunicación y periodistas específicos.

Con ello queda claro que al menos el no
mentir, no es una característica, en tanto
que el no robar, se volvió una falsedad más
pues a pesar de las pruebas de ellos en
diversos niveles de la 4T con nombre y
apellido, incluyendo la familia
presidencial, en el pulpito mañanero lo
niegan, lo disfrazan o simplemente lo
justifican.

En cuanto a no traicionar, el señor
Andrés Manuel López Obrador dio la
espalda a su propia propuesta, se traicionó
a sí mismo, por eso le renunciaron
secretarios de Hacienda (2),
Comunicaciones, Economía, Ecología, (2)
Gobernación y Bienestar, además de
subsecretarios, directores generales y
demás quienes en su mayoría se dijeron
decepcionados de la 4T pues no fue el
desastre que vivimos ahora lo que les
vendieron como proyecto.

Incluso entre muchos periodistas y la
población general se da el mismo
fenómeno, se sienten traicionados. Quien
escribe no, desde el principio supe que la
chachalaca tabasqueña era un peligro por
inepto, revanchista y que su mediocridad
le impediría conseguir colaboradores de
buen nivel para gobernar.

Lamento no haberme equivocado no por
mi o por él sino por el desastre de país y
en especial la destrucción de instituciones
y el peligro de autoritarismo. Y como digo,
aun no tocamos fondo, falta lo peor.

Hay toda una guerra
híbrida extendiéndose
por diversos países, en
distintos ámbitos, y no
necesariamente tiene
bombas, ni misiles o un
ejército invasor. De lo

que trata esta nueva forma de alterar y
perturbar sobre todo la estabilidad de
otros países es de generar un caos
mediante atentados cibernéticos; provocar
terrorismo; utilizar a las masivas
corrientes de migración ilegal como un
arma de guerra; beneficiarse de las redes
sociales para desinformar, causar
confusión y verter un discurso del odio y
a favor de la ruptura social. Una guerra
híbrida que también se nutre de una
guerra biológica por un virus desconocido. 

De acuerdo con Cybersecurity
Ventures, el cibercrimen va en auge: para
2023, podría tener un impacto cercano a
los 8 billones de dólares en el mundo y el
pronóstico para, 2025, es de 10.5 billones
de dólares. 

En la última reunión entre Joe
Biden y  Vladimir Putin, en Ginebra en
2021, el mandatario norteamericano le
espetó al líder ruso en la cara su
disposición a responder con todas sus
capacidades a los ciberataques recibidos
de forma acuciante contra Estados Unidos
y que pretenden vulnerar oleoductos y
hasta los sistemas de sanitización del
agua. En mayo de 2021, quedó
secuestrado informáticamente el
oleoducto de la empresa Colonial Pipeline
dejando sin combustible a 17 estados de
la Unión Americana provocando un caos;
dos meses antes, en otro ataque
cibernético, una planta de tratamiento de
agua en Oldsmar, Florida detectó a tiempo
que “alguien” estaba manipulando los
niveles químicos de hidróxido de sodio
para envenenar el agua de la ciudad.

El presidente Biden se lo hizo saber a
Putin en Parc de La Grange y le lanzó el
siguiente cuestionamiento: “Yo te
pregunto, a ti te gustaría que te estuvieran
atacando estos ciberdelincuentes, por
ejemplo, a tus refinerías? ¿Te gustaría?”.

Después Biden agregó que su país está
dispuesto a  responder a cada ciberataque
con sus máximas capacidades porque “hay
que parar a estos criminales del
ramsoware” y de hecho,  invitó a Putin a
ponerles límite juntos “porque es
inaceptable”. Además, le remarcó al líder
ruso, que existen 16 puntos
fundamentales en la infraestructura
estadunidense que deben quedar fuera de
cualquier ataque porque si no,
responderán. Para enero del año pasado,
el Servicio de Seguridad Federal de Rusia,
dio cuenta de la detención de  los
integrantes del grupo REvil, a petición del
FBI fue posible aprehender a catorce
miembros que estaban distribuidos en
varias partes de la geografía rusa. La Casa

Blanca señaló que REvil estaba detrás del
ataque contra la empresa de oleoductos
Colonial Pipeline.

¿Cómo los encontraron? De acuerdo con
la justicia rusa siguiendo la ruta del dinero
recibido por sus numerosos
cibersecuestros, aunque todas eran
operaciones con blockchain.

Hay otro grupo también
vinculado con Rusia como es Evil Corp y
que está en la lista de los más buscados
por Estados Unidos en el renglón del
cibercrimen pero la justicia
norteamericana y los servicios de
investigación requieren de la cooperación
de las autoridades rusas. Algo que no
tienen.

A COLACIÓN
Ya el FBI y la Interpol han logrado

detener y desmantelar a otros grupos de
hackers localizados en Ucrania, Corea del
Sur, Rumania y Kuwait; pero no ha sido
posible hacer lo mismo en el caso de Evil
Corp porque está dentro de Rusia. 

Recientemente, el FBI y la Policía
Europea, junto con las autoridades
alemanas, lograron aprehender en
Dusseldorf a una célula de 11 personas  de
un grupo supuestamente vinculado con
Evil Corp; se les acusa de ser responsables
de atacar el Servicio Nacional de Salud del
Reino Unido y el Hospital Universitario de
Dusseldorf a través de la técnica de
DoppelPaymer.

“Con el DoppelPaymer han sido
publicados datos robados de unas 200
empresas  en varias partes del mundo,
entre las que se incluyen el sector de
defensa de la Unión Americana”, de
acuerdo con Brett Callow, analista de la
empresa de ciberseguridad Emisosft.

El informe Ransomware en un
contexto global, elaborado por Virus Total,
indica que en 2020,  fueron detectadas
más de 130 variantes distintas de
ransomware la mayoría vinculadas con los
ataques efectuados en dicho año contra 14
de los 16 sectores de infraestructura crítica
de Estados Unidos. De hecho, saltaron a tal
nivel las alarmas por la vulneración de la
seguridad nacional norteamericana, que
esos ciberataques masivos fueron los que
propiciaron la motivación de Biden para
reunirse con Putin en Ginebra, en junio de
2021. Casi siempre que puede, el
presidente Biden recuerda en sus discursos
la amenaza cibernética a la que considera
una “guerra de disparos” que daña a
empresas de todos los tamaños bajo la
intención de provocar una emergencia en
la seguridad nacional.

Para tensar más la situación, la
invasión  de las tropas rusas a Ucrania
desde el pasado 24 de febrero del año
pasado, no ha hecho más que incrementar
los ciberataques en un 800% contra
empresas públicas, privadas y gobiernos
de diversos países fundamentalmente
aliados de Kiev.

A los de casa respuestas y
mentiras; a los críticos,
infundios, ofensas y cero
información
*Miguel A. Rocha Valencia*

YO CAMPESINO / CLUB DEL GANSO

Gobernantes fagocitados por la guerra
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL



Hace una semana, una
ciudadana emeritense
recibió una “invitación”
para acudir este sábado a
la caprichosa
concentración en el

Zócalo convocada por Andrés Manuel
López Obrador dizque para conmemorar
un aniversario más de la expropiación
petrolera.

Una oportunidad de viajar desde Mérida
a Ciudad de México con todos los gastos
pagados –transporte, hospedaje y
alimentación-- más 1 mil 600 pesos para
pequeñas erogaciones.

No aceptó. 
Se sintió ofendida. 
No quiso ser “acarreada” a un evento que

se le ocurrió a AMLO para demostrar que,
con acarreados como siempre, él también
puede seguir llenando el Zócalo como hace
unas semanas lo hizo multitudinariamente
la sociedad civil para demandar a la
Suprema Corte la derogación del llamado
Plan B por ser anticonstitucional.

El acarreo es, en realidad el Movimiento
de AMLO.

Sin acarreo difícilmente sobreviviría
Morena como partido de masas.

Y es que, difícilmente, sin incentivos aún
los seguidores del Presidente de la
República responderían a sus
convocatorias a estos actos masivos.

El cinismo de Mario Delgado
Hace poco platicábamos aquí de como,

por desgracia, la expansión del cinismo en
la esfera pública debe entenderse como
una degradación del debate con
consecuencias políticas inquietantes.

El cinismo campea en todos los partidos. 
Sobremanera, en Morena.
Recuerde usted, como ejemplo –uno entre

miles--, a Mario Delgado, dirigente formal
del Movimiento de Andrés Manuel López
Obrador “acarreando” votantes en el
proceso de revocación de mandato que
tanto le importaba a AMLO.

Y cínicamente Delgado publicó en sus
redes sociales imágenes y textos de cómo
trasladó y/o acarreó a personas a votar en
el proceso de revocación.

En ese momento Lorenzo Córdova,
consejero presidente del INE se refirió a esa
conducta, aunque no directamente al
morenista, e insistió en que la ley debe
respetarse.

Y es que, pese a lo que el mismo AMLO
diga, la ley es la ley.

O, dirían los latinitas, lex dura lex: la ley
es dura, pero es la ley.

Delitos electorales y prisión
Aunque es de sobra sabido, no está de

más asomarse al Diccionario Electoral del
Instituto Nacional de Estudios Político que
a la letra señala que el acarreo es…

“… una práctica antidemocrática que
tiene como propósito asegurar el voto de
electores ‘cautivos’. Consiste en llevar bajo
presión u otro estímulo a uno o varios
ciudadanos para que voten o externen
apoyo absoluto por un candidato o partido
determinado.

“Las personas objeto de acarreo suelen
ser ignorantes, marginadas y
despolitizadas, por lo que pueden ser
transportadas a las casillas por
sometimiento o gratitud a sus líderes, o
bien a cambio de algún obsequio o
diversión que altere de manera
momentánea sus precarias y monótonas
vidas. 

“El acarreo es una práctica política propia
de los sistemas políticos autoritarios en
donde los partidos oficialistas se valen de
sus clientelas para mantenerse en el
poder.”

Y aunque nunca se castiga, el acarreo es
un delito.

De acuerdo con la Ley General en Materia
de Delitos Electorales (LGMDE), se castiga
con una pena de 50 a 100 días de multa y
prisión de seis meses a tres años, a quien
solicite votos por paga, promesa de dinero
u otra contraprestación, o bien mediante
violencia o amenaza.

También se castiga a quien presione a
otro a asistir a eventos proselitistas, o a
votar o abstenerse de votar por un
candidato, partido político o coalición,
durante la campaña electoral, el día de la

jornada electoral o en los tres días previos
a la misma.

Si la conducta especificada es cometida
por un integrante de un organismo de
seguridad pública, se aumentará hasta un
tercio de la pena prevista, de acuerdo con
el Artículo 7 de la LGMDE.

El acarreo electoral, y el fenómeno de los
acarreados, quizás sea la práctica
antidemocrática de mayor arraigo en
México.

¿Es usted un acarreado?
¿Se dejaría acarrear?

Indicios
Pues nada, que nuestro Presidente está

lleno de ideotas. Una de las más recientes
es la de anunciar la prohibición del uso
médico del fentanilo –necesarísimo para
pacientes en tratamientos oncológicos--,
para que después los vecinos del norte
también adopten las mismas medidas. ¿De
verdad desconoce que el problema de la
adicción a esa sustancia no se genera en
los centros hospitalarios? Ya mintió
diciendo que el fentanilo no se produce en
México, casi al mismo tiempo que las
autoridades militares avisan a cada
momento del decomiso de millares y hasta
millones de pastillas de ese enervante. Y
ahora sale con esa que, repito, es otra de
sus grandes ideotas. * * * Alejandro Encinas
no se manda solo. Todo lo que dice o hace
lleva indicaciones precisas del inquilino de
Palacio Nacional. Por eso puede entenderse

que su declaración en contra de los
militares encarcelados por los recientes
sucesos en Nuevo Laredo, violando
flagrantemente el debido proceso al que
tienen derecho, fue una suerte de revancha
de López Obrador por las marchas que el
domingo anterior se celebraron en
distintos puntos del territorio exigiéndole
respeto a los derechos humanos de quienes
solo siguen órdenes. * * * A Ricardo Monreal
no le quedó otra sino apechugar tras de
que AMLO vetó los nombramientos --ya
aprobados por el pleno del Senado de la
República—de dos nuevos integrantes del
INAI. El zacatecano replicó que el Primer
Mandatario ejerció su derecho y que
evidenció la vigencia de la separación de
poderes. Ahora, a reponer el procedimiento
antes del último día de este marzo para
evitar que el órgano constitucionalmente
autónomo quede impedido de ejercer sus
muy necesarias funciones. * * * Aún no
inician formalmente las campañas
electorales en el Estado de México y en
Coahuila y el ambiente ya está candente.
En la entidad vecina a CDMX la aliancista
Alejandra del Moral y su equipo echan toda
la carne al asador en aras de alcanzar a la
morenista Delfina Gómez. En Coahuila el
candidato de la Alianza, Manolo Jiménez
ya casi está al nivel del guinda Armando
Guadiana. * * * Por hoy es todo. Gracias por
leer estas líneas. Le deseo, como siempre,
¡buenas gracias y muchos, muchos días!
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Infobae 
Por Hinde Pomeraniec

Hola, ahí.
Es posible que el tema te

inquiete como a mí. Tal vez
comenzamos a pensar en esto
más intensamente durante los
primeros meses de la pandemia,
cuando, confinados en nuestras
casas, pudimos ver cómo en todo
el mundo los animales avanzaron
por sobre las fronteras de su
hábitat y tomaron calles y
espacios habitualmente ocupados
por humanos y con la seguridad
de quien está recuperando su
lugar.

Más allá de la inesperada belleza
de los ciervos en Japón, las cabras
en Gales, los jabalíes en Haifa o
del celebrado regreso de la fauna
marina a los canales de Venecia,
algunas de las preguntas que
flotaban en el aire eran: ¿el
mundo era así antes de nosotros?
¿El mundo podría entonces
seguir vivo si los animales en
extinción fuéramos los humanos?

¿No éramos, no somos, el
centro del mundo?
El tapiz de la vida

En el prólogo de su apasionante
ensayo Lo que no vemos, lo que
el arte ve, iniciado antes de la
pandemia pero consolidado
durante ese tiempo en el que

quedamos entre paréntesis,
Graciela Speranza señala lo que
llama “la invisibilidad resistente
de dos amenazas que nublan la
imaginación del mañana: la
inminencia cada vez más clara de
un final acelerado por el maltrato
suicida del planeta y la inmersión
cada vez más inquietante en un
mundo digitalmente
administrado”.

Me preocupa ese mañana que ya
es hoy; por estos días en Buenos
Aires vivimos lo más parecido al
Apocalipsis climático, con una ola
de calor fuera de lo común, una
sequía desoladora y cortes de luz
permanentes. Y aunque hace
tiempo que sabemos lo que
estamos haciendo con la
naturaleza en esta era llamada
Antropoceno y pertenezco al club
de los que repudian al
negacionismo, lo que hacemos es
poco. No alcanza.

El racionalismo juega en contra
y mientras buscamos
mantenernos ajenos a diversas
formas fanáticas de la religión,
pensamos que somos el centro
del universo y que la naturaleza
está para servirnos.

Debo confesar algo: recién en los
últimos años aprendí a valorar las
plantas como seres vivos, a sufrir
si se lastiman o son afectadas por
alguna plaga y a sentir dolor real
cuando se secan. No se mueren,

se me mueren, eso me pasa.
Antes no lo sentía así, no había
empatía alguna, todo era puro
placer de ver belleza y no vida en
el verde.

La cercanía (trabajo en mi casa,
en un cuarto en la terraza,
rodeada de plantas adentro y
afuera) transformó el disfrute
estético en otro vínculo. No soy
militante ecologista, soy una
humana que aprendió a amar a
las plantas así como aprendí once
años atrás a amar a mi perro,
después de vivir cincuenta años
aterrorizada por los animales.

Revisando estas cuestiones
sobre lo que es la relación de la
mayoría de los humanos con la
naturaleza, di en internet con un
discurso maravilloso que no
había leído ni escuchado en su
momento. Es del año 2019 y fue
pronunciado por la científica
argentina Sandra Díaz,
prestigiosa bióloga que estudia el
impacto del cambio ambiental
global sobre la biodiversidad
regional vegetal de los
ecosistemas de su provincia,
Córdoba. Lo pronunció cuando
recibió el premio Princesa de
Asturias a la Investigación
Científica y Técnica.

Transcribo unos fragmentos:
”Digo que el tapiz de la vida nos

entreteje y nos atraviesa porque

eso es lo que indica la más
completa y actualizada evidencia
científica.

La naturaleza es
fundamentalmente relaciones, es
un construir y moler y rehacer
siempre con los mismos
materiales. Todas las personas
que estamos aquí, y también los
bacalaos, los tigres, las lombrices,
los tomates que languidecen en el
supermercado y las levaduras que
levantan el pan, estamos hechos
con los mismos átomos que se
vienen tejiendo y destejiendo y
retejiendo desde hace millones de
años.

Estos átomos antiguos primero
formaron parte de esa persona
que dibujó el bisonte en Altamira,
no muy lejos de aquí, luego se
reciclaron para formar a los
murciélagos que dibujó Goya y
para formarlo a Goya mismo,
luego Goya y sus murciélagos
acabaron en el compost, entonces
algunos de los átomos fueron a
formar los jazmines y las
hormigas de García Lorca, y las
cebollas y las abejas de Miguel
Hernández y otros átomos
cruzaron el mar, algunos como
madera de un barco, otros, como
algunos de mis antepasados, que
iban dentro del barco; otros
átomos más se hundieron en el
mar y ahora son parte de los
bacalaos.

Y en este maravilloso
entremezclarse, el alquimista
supremo son las plantas. Lo
damos por sentado, pero cada día
las plantas verdes llevan a cabo el
increíble acto de transformar las
moléculas inanimadas del aire, el
agua y el suelo en vida para todo
el planeta y también en alimento,
cobijo e historias para los seres
humanos.

Por eso esta idea de que la
naturaleza está afuera, de que no
tiene que ver con ustedes es, en
todo el sentido de la palabra, una
postverdad.

En verdad, la gente está
inseparablemente conectada con
la naturaleza desde siempre, y
hoy vivimos en un mundo mucho
más conectado que nunca, que
nunca antes en la historia, pero
esto no lo ha hecho un mundo
más justo.

La aspiración de consumir y
acumular siempre más avasalla el
derecho universal de gozar de
una relación plena con el tapiz de
la vida. Esto es porque, siguiendo
las leyes de la física y la biología,
si demasiadas hebras se devoran
o se desechan en un sitio del
tapiz, inevitablemente se
producen rajaduras y agujeros en
otros sitios del tejido.

Y no estamos hablando de unos
pocos agujeros: hay cada vez más
agujeros y están muy mal
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distribuidos, en un proceso de
injusticia ambiental global a una
escala inédita.

¿Qué hacemos entonces?
¿Renunciamos a una pasión que
viene durando millones de años?
Nuestros estudios dicen que no
necesariamente; indican que hay
muy poco tiempo y va a ser muy
difícil, pero aún estamos a tiempo
de retejer este tapiz y de re
entretejernos en él.

Cada hebra es muy frágil, pero
el tapiz en su conjunto tiene la
robustez de los muchos, una
robustez hecha de innumerables
fragilidades entretejidas.

Dedico este premio entonces a
todos los frágiles, de cuyo
amoroso batallar depende hoy y
dependerá en el futuro, la
persistencia del tapiz de la vida”.

Ahí donde ya no estamos
Estoy leyendo —como puedo,

en medio de tantas otras
lecturas— un libro maravilloso
que se llama Islas del abandono y
cuya bajada —La vida en los
paisajes posthumanos— aclara la
idea del título. Su autora es Cal
Flyn, una joven periodista
escocesa que viajó y estudió
diversos territorios del mundo
calificados como zonas rojas,
zonas de exclusión o zonas
muertas, espacios de donde los
humanos se retiraron, muchas
veces obligados por cuestiones
bélicas o por catástrofes de
distinto orden, entre ellas,
legados industriales venenosos, o
donde aún siguen viviendo los
pocos que se resisten a partir.

Es el caso de Detroit, en Estados
Unidos, donde sesenta y dos de
sus trescientos sesenta
kilómetros cuadrados están
vacíos (hay quien afirma que la
cifra alcanza los cien kilómetros).
El pico de población en Detroit se
dio en 1950, en el esplendor de la
industria automotriz. De los casi
dos millones de habitantes de

entonces la cifra fue bajando
hasta llegar a una población de
menos de 700 mil en el último
censo de 2019. “Los que no se han
ido son las casas en las que
vivieron, las iglesias en las que
rezaron, los colegios en los que
educaron a sus hijos, las fábricas
en las que trabajaron”, escribe
Flyn.

Humanos que ya no están,
aunque siguen en pie las
estructuras que los albergaron o
tierras arrasadas en las que el
verde regresa para imponerse
mientras quienes no tienen
permitido ingresar son los
humanos, eso es lo que hay
detrás de estas islas del
abandono.

En los sitios visitados por la
periodista y escritora, la
naturaleza parece abrirse paso
como si estuviera recuperando un
lugar del que fue arrancada:
plantas desaparecidas que
vuelven a crecer, animales en
extinción que, sin embargo,
prolongan su existencia gracias a
la ausencia humana; vegetales
que consumen el veneno de
tierras afectadas por accidentes
nucleares o envenenadas por
minerales así como también
animales domesticados que, sin
vigilancia humana, regresan a su
estado salvaje original: mucho de
todo esto puede leerse en este
ensayo deslumbrante que, pese a
tanta información desalentadora,
deja sin embargo espacio para un
modesto optimismo: el de la
conciencia ambiental que podría
despertar en aquellos que hasta
ahora mirábamos para otro lado.

La muerte y el veneno en
Verdún

Aún se considera a la batalla de
Verdún, de 1916, como la más
larga que conoció el mundo. Duró
303 días en un año de lluvia casi
incesante y el balance de ese
enfrentamiento entre alemanes y

franceses en la Primera Guerra
Mundial es macabro por donde se
lo mire. Se calcula que allí
murieron 300 mil hombres y que
otros 450 mil fueron gaseados o
resultaron heridos en poco más
de veinte kilómetros cuadrados.

Cuenta Flyn: “En aquellas
colinas, tal vez se dispararon
cuarenta millones de proyectiles,
más de seis por cada metro
cuadrado de suelo. Dejaron detrás
de ellos un mar removido que se
agitaba y revolcaba con
corrientes invisibles. Huesos
descoloridos y partes rotas de los
rifles sobresalían a través de las
olas. Entre 1914 y 1918 el suelo
padeció el equivalente a diez mil
años de erosión natural. (...) Una
zona muerta, una criatura
desollada y sin rasgos que la
diferenciasen se extendía en
todas direcciones”.

Primero aparecieron unas
amapolas escarlatas como señal
de esperanza, aún cuando el
hedor de los cadáveres en
descomposición flotaba en el aire.
Dos años después, las
autoridades francesas

determinaron que desde la
frontera con Bélgica en Lille hasta
la frontera con Suiza cerca de
Estrasburgo cráteres y hoyos
provocados por los disparos de
mil millones de proyectiles de
artillería habían destrozado todo.
“Un paisaje a lo Frankenstein,
cosido y engrapado, que
albergaba en su carne millones de
toneladas de municiones sin
detonar y suficientes armas
químicas para volver a aniquilar
a un ejército”, dice la autora de
Islas del abandono.

Y también están los cuerpos de
los soldados, claro. Solo lograron
identificar y recuperar a la mitad.
Del resto había miembros que no
permitían ser reconocidos o
quedaron absorbidos por el barro
y el lodo antes de que la tierra
cicatrizara. En la clasificación que
hizo Francia, se consideró que
120 mil hectáreas habían
quedado devastadas y sin
posibilidad de reparación, una
cifra que se redujo con el tiempo,
por lo que fueron recuperadas
algunas tierras como zonas de
labranza, aunque junto con sus
productos los agricultores
siguieron y aún siguen
cosechando también hierro con
regularidad, en forma de
proyectiles y bidones oxidados.

Las autoridades decidieron
plantar en la llamada zona roja
pinos negros, una de las pocas
especies resilientes, explica Flyn,
que podrían prosperar en ese
lugar transformado en desierto
de muerte. Lo que creció allí
durante un siglo fue un bosque
prohibido, con carteles a cada
paso que advierten del peligro de
pisar restos de artillería que aún,
tanto tiempo después, continúan
provocando víctimas entre los
incautos.

Cerca de ese bosque oscuro en
Spincourt, hay una zona estéril y
de riesgo llamada Place à Gaz,

afectada al extremo por la
presencia de minerales metálicos
concentrados. El análisis del
terreno reveló que había allí hasta
un 13% de zinc, un 2,6% de
plomo y que, en algunas partes,
el arsénico conformaba el 17%
del suelo. La tierra misma es
veneno.

Durante una visita al territorio,
Cal Flyn narra su encuentro con
un tipo de plantas que, sin ser
exóticas, “están especialmente
adaptadas para sobrevivir allí ya
que limitan su ingesta de
metales, evitando la acumulación
tóxica en sus organismos” pero lo
más interesante es el musgo
suave y plumoso conocido como
Pohlia nutans, que “en lugar de
cerrarse a los metales del suelo,
abre las puertas de par en par, y
transporta las sales metálicas
hacia arriba, donde las
almacena”. No se sabe por qué
sucede, pero lo cierto es que ese
musgo está limpiando la tierra
venenosa de manera activa.

Como señala Will Wiles en su
reseña de la Literary Review,
“Flyn espera que Islas del
abandono nos enseñe una nueva
forma de ver los ‘sitios
monstruosos’. Los lugares ‘feos’ o
‘sin valor’ pueden resultar
profundamente significativos
desde el punto de vista ecológico.
De hecho, ‘su fealdad o falta de
valor bien podría ser la cualidad
que los ha mantenido
abandonados, los ha salvado de la
reurbanización o de una ‘gestión’
demasiado entusiasta y, por lo
tanto, de la destrucción’. La
historia de la zona de exclusión
de Chernobyl, que visita Flyn, y su
floreciente vida silvestre es
conocida (...) Algunos de los
destinos de Flyn están
firmemente ligados a la dudosa
ruta del turismo de ruinas,
incluidos Detroit y Varosha, un
centro turístico abandonado en
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Chipre, varado en un área
acordonada por el ejército turco
en 1974. Pero también visita
lugares desconocidos como
Arthur Kill, un estrecho de marea
entre Staten Island y Nueva Jersey
que nadie debería visitar ya que
es excéntricamente venenoso (...)
un solo cangrejo de garras azules
de Newark lleva suficiente
dioxina en su cuerpo como para
causar cáncer a una persona”.

El barro y el veneno que
contiene un sitio poco conocido
como Arthur Kill es, como tantos
otros, legado del pasado
industrial de la región: las
refinerías de petróleo, las
curtiembres, las fundiciones, los
fabricantes de pintura, la
industria química y farmacéutica
y las papeleras que proliferaban
en la zona durante los siglos XIX
y XX producían todo tipo de
residuos nocivos y todo era
desechado directamente en el
agua.

Recientemente publicado por
Fiordo, con una traducción de
Lucía Barahona que permite una
lectura amable y sin ripios, Islas
del abandono es una lectura
hipnótica por lo que cuenta y por
cómo lo hace. Un libro de esos
que aparecen muy de tanto en
tanto, producto de una gran idea,
una investigación rigurosa y una
escritura atractiva e
inusualmente conmovedora en
este tipo de relatos.

¿Nos reemplazan las
máquinas?

Creatividad superhumana en tus
dedos/ Elimina el bloqueo en los
escritores/ Ayuda a hacer foco en
lo que importa: la escritura.

Esto ofrecen algunas páginas en
internet que buscan seducir a
autores en problemas. Sin dudas,
es tentador e inquietante, sobre
todo cuando el vértigo —y la
ansiedad— nos obligan a crear
contenidos cada vez con mayor
intensidad y los días aún tienen

solo 24 horas.
¿Se puede aprender a escribir o

escribir es un don? Esta pregunta
atraviesa los siglos y formó parte
de las reflexiones de artistas,
críticos y filósofos que oscilaban,
según los tiempos históricos,
entre la idea del genio literario de
inspiración divina y la del trabajo
artesanal como producto de la
técnica y el entrenamiento. Una
tensión entre la figura del artista
y la del escritor profesional, cuya
figura explotó en el siglo XX, de
la mano de manuales de escritura
y diferentes formas de enseñanza
que prometían generar
habilidades.

Estas asistencias para la
escritura nacieron en un
momento en que las tasas de
alfabetización subieron en el
mundo drásticamente y, junto
con esto, se disparó la demanda
de objetos de tipo literario que en
ciertas culturas crearon una
nueva clase de trabajadores:
autores que generaban
contenidos para libros, teatro y
películas para un mercado masivo
y en crecimiento.

Pero en el momento actual de la
tecnología, lo que aparece como
asistencia se advierte como
amenaza porque ya no te ofrecen

herramientas para que
construyas tus habilidades, sino
que directamente te entregan el
contenido.

En principio, uno podría pensar
de manera optimista que para
quienes escribimos podría ser útil
tener la chance de ahorrar tiempo
con la parte, si se quiere, menos
subjetiva de nuestros trabajos; es
decir, podríamos imaginar
muchos textos y a muchas
personas trabajando sobre esos
textos, limando, limpiando,
corrigiendo, editando, haciendo
diferentes formas de la curaduría.
Pero en el camino, estaríamos
también lidiando con el problema
de la autoría. Porque ¿quiénes
serían los autores de esos textos,
armados en base a la información
con la que se alimentan esas
inteligencias artificiales?”

“¿Podrías crear un cuento para
un niño de 2 años que hable sobre
instrumentos musicales y
micrófonos?”, fue el pedido que
hizo Leandro, el marido de
Ariana, colega y editora de este
newsletter. Leandro es
programador y el intercambio
con estos sistemas forma parte de
su trabajo.

La respuesta llegó en forma de
narración infantil luego de un

“Claro” emitido por Chat GP-3. Se
trata de un “Había una vez” en un
lugar muy lejano, que tiene todos
los elementos clásicos de este
tipo de literatura y que Ari y
Leandro le leen por estos días a su
hijo chiquito, que lo escucha
entusiasmado.

El relato de la máquina, dice Ari,
posiblemente termine tomando
pronto la forma de libro impreso:
no es tan fácil abandonar las
tradiciones.

Inquietud por la autoría
En pocas semanas leí varios

artículos que hablan de la
preocupación en diferentes áreas
vinculadas con el conocimiento, a
partir de la extendida utilización
de Inteligencia Artificial (IA) en la
creación de textos. Ni hablar de la
alarma general en el área de la
Educación, con pánico por
imaginar un futuro en el que los
chicos y los jóvenes directamente
dejarán de estudiar y entregarán
trabajos producidos por las
máquinas.

Luego de ser lanzado en
noviembre por OpenAI, de Elon
Musk, el sistema ChatGPT —que
funciona a través del intercambio
de preguntas con el usuario y que
sorprende en muchos casos con
pequeños artículos razonables y

razonablemente redactados—,
figura ya como autor o coautor en
más de 200 libros de Kindle, la
librería de Amazon en la que no
hay editores, es decir que los
autores se autoeditan sin pasar
por el proceso editorial
convencional.

Se trata de libros de todos los
géneros, desde la literatura
infantil a la educación y desde el
relato histórico a la poesía. Hasta
ahora, lo único sancionable en
Amazon era el plagio pero sobre
estas nuevas formas de
“colaboración” entre humanos y
máquinas, que están disparando
nuevos debates éticos, no hay
aún normas elaboradas, solo
perplejidad.

Pero hay algo más. Esos
supuestos 200 libros integran una
cifra en la que la inclusión de la
IA es explícita, pero muchos de
los autores no incluyen este
“detalle” cuando envían las
descripciones de sus libros, de
modo que podrían ser muchos
más.

La inquietud también llegó a las
revistas académicas, aquellas que
para publicar artículos entregan
esos textos previamente a la
llamada “revisión de pares”, un
sistema de referato en crisis
porque quienes corrigen los
textos no cobran por eso, de
modo que ya en los últimos años
el supuesto control de calidad
venía dejando bastante que
desear.

Los editores de la revista Nature,
afirmaron recientemente que
ChatGPT y otras aplicaciones de
inteligencia artificial (IA) similares
amenazan “la transparencia y la
confiabilidad en las que se basa el
proceso de generación de
conocimiento…”. Mientras que
Science, otra de las publicaciones
prestigiosas, fue más lejos: “Un
programa de IA no puede ser un
autor. Una violación de estas
políticas constituirá un fraude
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científico equiparable a la
alteración de imágenes o al plagio
de trabajos existentes”.

Te puede interesar: Le pedimos
cinco recomendaciones de libros
de amor a ChatGPT: puede fallar

En un artículo sobre el tema
publicado en Letras Libres, esto
escribió Charles Seife:

”La revisión por pares es
esencialmente un sistema de
control de calidad informativo.
Cuando los profesores califican
ensayos y exámenes, están
realizando una función similar:
tratan de separar lo bueno de lo
malo para asegurarse de que solo
los estudiantes que cumplan con
un conjunto mínimo de
estándares obtengan el sello de
aprobación de la universidad. Los
periodistas en los medios de
comunicación serios también
están en el negocio de la
discriminación informativa; en
teoría, al menos, recopilan hechos
y opiniones de una variedad de
fuentes, y sintetizan una historia
a partir de ellos, que solo después
de múltiples capas de verificación
de hechos y pulido editorial se
presenta al público. Cuando los
profesores no son capaces de
distinguir entre un
estudiante y una IA,
o cuando los
editores pulen un
texto generado
por GPT en
lugar de
descartarlo por
c o m p l e t o ,
muestran que el
proceso de
discriminación
está seriamente
descompuesto”.

Pero no todos ven
pura negatividad y
atentado contra lo
humano en los
nuevos sistemas; hay
grandes estudiosos
que entienden que es
posible aún encontrar
belleza en lo que las
máquinas tienen para
darnos y que eso mismo
no va a reemplazar la
creatividad humana sino
que, por el contrario,
puede aumentarla.

Humanos inteligentes,
inteligencia artificial

Flavia Costa trabajó como
periodista y hoy es una de las
intelectuales más brillantes
de la Argentina. Doctora en
Ciencias Sociales, es

investigadora de CONICET,
profesora asociada del seminario
“Informática y Sociedad” y
profesora titular del seminario de
doctorado “Estética, biopolítica,
estado de excepción” en la
UNSAM.

El año pasado publicó el libro
Tecnoceno: Algoritmos,
biohackers y nuevas formas de
vida, en el que trabaja sobre la
hipótesis de un cambio de era a
partir de la aceleración del
desarrollo tecnológico y la
transformación irreversible del
ambiente.

Tengo la suerte de conocer a
Flavia hace mucho tiempo, de
manera que en medio de este
combo de inquietud e ignorancia
en que me muevo por estos días
(con películas frenéticas sobre
multiversos arrasando en los
Oscars y dejando a varias
generaciones afuera de la
excitación por las artes marciales
y la vida en tantos mundos
paralelos), le mandé un mensaje
para que me ayudara a pensar
para poder, así, ayudarte a pensar
a vos, que me leés.

En síntesis, esto me dijo:
”Estas inteligencias artificiales,

esas que empiezan a hacer cosas,
no solo una única actividad como
jugar al ajedrez, jugar al go o al
poker, sino a generar lenguaje,
imágenes o discursos que
combinan habilidades múltiples
están en el camino de la
inteligencia artificial general que
va a hacer mejor que toda la
comunidad humana varias cosas.
Con eso estamos tratando; no se
trata del uno a uno del individuo
versus la máquina sino del
individuo con una máquina que
es, más bien, la materialización
de procedimientos y contenidos
y procesamientos que tienen
centenares de siglos de
humanidad”, me explicaba. Es
decir, los insumos fueron
producidos por humanos a lo
largo de los siglos, el proceso
es de la máquina y,
necesariamente, va a
terminar haciéndolo mejor
en próximas versiones.
Mejor que nosotros, sí.

Pero la angustia no es
por la tecnología en
general —qué sería de
mi vida sin mi notebook;
qué sería de mi
periodismo sin
Google— sino por
nuestro lugar en esta

temporadita de máquinas
todopoderosas. Así que esto fue lo
que le pregunté inmediatamente:
¿hay algo en lo que todavía los
humanos podamos seguir
teniendo un impacto que las
máquinas no vayan a lograr?

Y esto me respondió:
“En este trato con esta clase de

inteligencia artificial, que no es
exactamente igual a la
inteligencia humana pero no deja
por eso de ser un tipo de
inteligencia muy sofisticada,
tengo la impresión de que desde
lo humano el diferencial va a
estar dado por la experiencia
corporal del sentido, de la
comprensión y de la
interpretación, que no es lo
mismo que la experiencia
maquínica porque la experiencia
corporal se habita de una manera
distinta. Y esa experiencia es para
nosotros la experiencia de la
recepción, de la lectura. Ya va a
ser menos importante, quizás, la
buena factura o la producción que
la capacidad de distinguir esa
buena producción y de saber
interpretarla y compartirla.

Todas las habilidades que
conocemos como humanas se
basan en el hecho de que somos
un cuerpo; tenemos un
conglomerado de experiencias y
memorias, pero también
hormonas, sentimientos,
emociones que una máquina no
tiene. Y, por otra parte, somos
capaces de recibir el impacto del
sentido y, quizás, incluso
incrementarlo en el ejercicio
activo de la recepción, por
ejemplo dando una clase. Un
buen artista es eso: hace el
ejercicio activo de una recepción.
Recibe el impacto de su motivo,
como decía John Berger en El
tamaño de una bolsa, recibe el
impacto del paisaje, del modelo,
de la tinta, del pincel y, al recibir
esos impactos, los siente en el
cuerpo y de alguna manera los
procesa. Eso va a ser nuestro
diferencial”.

Jorge Carrión es un
prestigioso periodista y
escritor español que
re f l e x i o n a
s i e m p re
sobre

la cultura contemporánea y todo
lo que suponga innovación.
Desde hace algunas semanas
escribe la columna
Hiperconexiones en Infobae y por
estos días está de visita en
Buenos Aires, entre otras cosas,
para presentar su nuevo libro,
escrito en colaboración con el
grupo de Taller Estampa y con (sí,
adivinaste) GPT-2 y 3, los sistemas
de inteligencia artificial.

El libro se llama Los campos
electromagnéticos (juega con el
título del libro de Breton y
Philippe Soupault que es un
emblema del surrealismo), fue
publicado por Caja Negra y se
propuso como la primera
colaboración en español entre
personas y máquinas para la
elaboración de un libro.

El trabajo recién publicado
muestra los resultados literarios
del intercambio y describe el
proceso que llevó a esos
resultados, las preguntas que se
le hicieron al sistema y el modo
en que se las hicieron, a veces
invirtiendo las formulaciones o
insistiendo para encontrar las
mejores respuestas.

En el prólogo de este ensayo que
es un ejercicio literario, Carrión
señala algo parecido a lo que me
dijo Flavia Costa. Luego de
explicar el proceso de
intercambio entre humanos y la
máquina (que en este caso fue
alimentada con bibliografía de
Carrión y también bibliografía
leída por él, para generar un texto
escrito con el estilo del autor), el
escritor dice que “el autor
humano actúa a posteriori como
editor y DJ y traductor de los
textos que resultaron del
intercambio y cuya forma final él
decide”.

Y luego asegura que “las
operaciones de
escritura artificial
que, en

cambio, renuncian a la
intervención de una persona o la
reducen lo máximo posible son
relatos incoherentes que rozan
por momentos la ilegibilidad. Las
oraciones perfectamente escritas
conviven con errores
gramaticales o sintácticos, con
inesperados y no siempre felices
cambios de tono o de estilo o de
elementos narrativos (...) con
enunciados que es imposible
descifrar”.

En el epílogo, sin embargo,
Carrión señala que en el futuro,
este sistema “podrá producir
relatos en una prosa igual de
eficaz, o incluso mejor, de la de
muchos autores superventas y
poetas de internet”.

Como decía Flavia,
indefectiblemente las máquinas
harán muchas cosas mejor que la
comunidad humana. Están
aprendiendo.

No soy autora superventas ni
poeta de internet, soy una
periodista que escribe artículos y
libros y que espera poder seguir
haciéndolo mientras tenga la
cabeza en su lugar y la curiosidad
intacta. ¿Será con una máquina
como asistencia?

Como te dije antes, hasta hace
once años no imaginaba la
posibilidad de amar a un perro y
hoy Wilson es uno de los seres
que más amo en la vida. Sigo sin
querer a los gatos pero el fin de
semana tuve a mi hija y a su gata
viviendo en casa, producto de un
corte de luz en su casa. Y hasta vi
una película con la pequeña y
acaso indiferente Daphne
estirada en el sillón
pegada a

mí, lo más
impensado de la vida

misma.
No imagino un mundo sin

humanos, pero todavía sueño con
un mundo con mejores humanos.
Si el futuro está en la inteligencia
artificial, que venga. Cualquier
inteligencia puede ser mejor que
la oscuridad infinita de la

ignorancia.
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Forbes 
La llegada de las plataformas de

streaming y los estragos de la
pandemia por Covid-19 han
generado incertidumbre en las
películas mexicanas; sin embargo,
los productores de contenidos en
español están haciendo lo posible
para empujar el séptimo arte.

De acuerdo con cifras de la
Cámara Nacional de la Industria
Cinematográfica (Canacine),
mientras que en 2021 se
estrenaron 66 largometrajes en la
pantalla grande, para 2022 la
cifra aumentó a 87. Lo anterior no
significa que se haya logrado una
recuperación, pues lo recaudado
en 2022 representa tan solo el
22% de lo percibido en 2019.

Esto también se debe a que en
2019 las producciones de cine
nacionales representaban un 10%
en taquillas, y para 2022 el
porcentaje cayó a un 3.7%. En
palabras de Tábata Vilar, directora
de Canacine, las películas
mexicanas aún no han
recuperado a su público en las
salas de cine y han optado por
llevar sus proyectos a las
diferentes plataformas de
streaming.

La recuperación cinematográfica
Pero el panorama para las

películas mexicanas no es
desolador, pues Vilar señaló en
una entrevista para otros medios
especializados que en 2022 un

metraje mexicano consiguió el
millón de asistentes, mientras
otros cinco superaron el medio
millón, hecho que devela que la
asistencia a las salas de cine se
está recuperando.

Datos de Canacine indican que
las películas mexicanas más
taquilleras de 2022 fueron:

• ¿Y cómo es él? — 65.2
mdp.

• ¡Qué despadre! — 55.9
mdp.

• Mal de ojo — 35.4 mdp.
• El exorcismo de Dios —

35.4 mdp.
• Cuando sea joven —

33.1 mdp.
• Soy tu fan — 32.7 mdp.
• La exorcista — 17.7

mdp.
• Karem: La posesión —

16.9 mdp
• Lecciones para canallas

— 12.7 mdp
• Cuarentones — 8.9 mdp

En este sentido, Alejandro
Ramírez presidente de Cinépolis
reveló que los géneros que han
reportado una mayor
recuperación después de la
pandemia han sido la ‘Acción’ y el
‘Terror’ e, incluso, destacó que las
películas familiares están
empezando a demostrar un
crecimiento muy importante.

Películas mexicanas que
llegarán a las salas de cine
próximamente

Entre las películas mexicanas
que se estrenarán este 2023 se
encuentran:

• “Brujería” de
Christopher Murray

• “¡Qué viva México!” de
Luis Estrada

• “Diario de un viaje
inesperado” de Paco Álvarez

• “Amores Incompletos”
de Gilberto González Penilla

• “Radical” de Christopher
Zalla

El panorama de las películas mexicanas
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Se enfrenta a una
joven del Estado de
Mexico con hambre de
victorias 
Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.
La joven peleadora

duranguense Hannah Ramos se
prepara para subir al octágono en
una emocionante pelea contra
Dana Yasiri García en la función
Lux Challenge 31, en la Expo
Santa Fe, de la Ciudad de México
el viernes 17 de marzo a las 18:00
horas.

LA PELEA
La pelea será en la categoría de

Peso Paja (115 libras) y ambas
competidoras tienen un récord
impresionante en MMA. Hannah
Ramos, de 21 años, tiene un
récord de 3-2-0, mientras que
Dana Yasiri García, de 22 años y
originaria de Ocuilan, Estado de
México, tiene un récord de 5-1-0.
Los fanáticos de las artes
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marciales mixtas están ansiosos
por ver a estas dos luchadoras en
acción.

EXPERIMENTADA
Hannah es una de las jóvenes

promesas de la MMA en México.
A pesar de su juventud, ha
demostrado un gran talento en el
deporte, y ha acumulado una
valiosa experiencia a lo largo de
su carrera. La peleadora, oriunda
de Durango, ha trabajado
arduamente en su entrenamiento
para esta pelea, y ha asegurado
que está en la mejor forma de su
vida.

LA RIVAL
Dana Yasiri García, por su parte,

es una oponente formidable para
Ramos. También ha demostrado
ser una peleadora talentosa y ha

tenido mucho éxito en su carrera.
La joven peleadora ha estado
entrenando duro en preparación
para su próxima pelea, y ha
expresado su confianza en su
capacidad para obtener la victoria
en el ring.

DUELO INTENSO
Además de la gran habilidad y

talento de ambas competidoras,
hay un elemento adicional de
emoción y rivalidad en esta pelea.
Ambas luchadoras provienen de
diferentes regiones del país, y
representan a diferentes estados
en el deporte. Este elemento
adicional de rivalidad regional le
da a la pelea un sabor extra y
seguramente atraerá a una gran
cantidad de fanáticos.

LA FUNCIÓN

La función Lux Challenge 31
contará con una variedad de
peleas de MMA, pero la pelea
entre Hannah Ramos y Dana
Yasiri García sin duda será una de
las más emocionantes. Los
fanáticos están esperando ver
quién saldrá victorioso en esta
batalla épica de talento, habilidad
y fuerza.

EN LUX 
La emoción por esta pelea se

siente en todo México y la región.
La pelea será transmitida por
televisión y seguida en línea por
fans de la MMA de todo el
mundo. Todos los ojos estarán
puestos en esta pelea, y se espera
que sea un evento memorable
para todos los que asistan a la
Expo Santa Fe el viernes 17 de
marzo a las 18:00 horas.
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PENTATLÓN MODERNO

Agencias
Mariana Arceo Gutiérrez, atleta

de pentatlón moderno medallista
en los Juegos Panamericanos
Lima 2019.Mariana Arceo
Gutiérrez, atleta de pentatlón
moderno medallista en los Juegos
Panamericanos Lima 2019.

La campeona de pentatlón
moderno en los Juegos
Panamericanos Lima 2019,
Mariana Arceo Gutiérrez, regresó
a México tras conquistar la
medalla de plata en relevo mixto
junto con Manuel Padilla, en la
Copa del Mundo 2023 de El Cairo,
Egipto, certamen con el que abrió
su año competitivo.

“Voy llegando de la Copa del
Mundo que se celebró en El Cairo,
aquí traigo la medalla de plata
que obtuve junto con Manuel
Padilla en la modalidad de relevo
mixto, es la segunda medalla que
ganamos en Copas del Mundo; en
2018 logramos el bronce en Los
Ángeles y en esta ocasión otra
vez nos tocó competir juntos y
obtener esta medalla de plata y la
verdad es que me pone muy
contenta y esperamos hacerlo
nuevamente e ir por la de oro que
nos hace falta”, compartió la
pentatleta en entrevista con la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE).

En la primera parada del Serial
de Copas a la que asistió con el
apoyo de la CONADE, la
jalisciense sumó sus primeras
unidades rumbo a la gran final.

“Fue la primera competencia
internacional de este año y
obtuve en la modalidad
individual el lugar 20, el cual me
da muchos puntos para poder
estar en la Final de Copas del
Mundo, que será el primer evento
donde se disputará una plaza
hacia los Juegos Olímpicos París
2024, únicamente participan las
36 mejores del mundo y ya
estamos ahí juntando puntos
para poder estar en esta gran

competencia”, destacó la
subcampeona centroamericana
de Barranquilla 2018, en relevo
mixto, también con Manuel
Padilla.

La seleccionada olímpica en
Tokio 2020 reconoció que el 2023
será un año complicado debido a
que se programaron un alto
número de competencias
internacionales.

“Viene un año muy duro,
muchas pruebas, estamos aquí
en CONADE ya planificando con
todo en la siguiente competencia;
nos iremos el 7 de abril a la
segunda Copa del Mundo que
será en Ankara, Turquía, del 11 al
16 de ese mes. Posteriormente
estaremos en Hungría haciendo
un campamento de una semana;
después competiremos en
Budapest, Hungría, en la tercera
Copa (del 25 al 30 de abril),
después iremos a Bulgaria a la
cuarta Copa (del 9 al 14 de mayo)
y nuevamente a Ankara, donde
será la gran Final de Copas del
Mundo (del 31 de mayo al 4 de
junio), donde se va a disputar la
plaza a Juegos Olímpicos”, detalló
la seleccionada.

La pentatleta quien el año
pasado ganó la presea de plata en
relevos femenil, junto con Mayan
Oliver en el Campeonato Mundial
Alejandría 2022, informó que
tiene programado su regresó a
México hasta el mes de junio.

“Estamos a un mes de partir a la
siguiente competencia,
continuaré con mi entrenamiento
en Guadalajara, Jalisco, en el
CODE y después estaremos en
Europa preparándonos porque
vienen muchas competencias de
tan solo una semana o máximo
15 días de descanso; entonces no
es posible regresar a México,
afortunadamente tenemos el
apoyo de la CONADE, que nos
está dando esta oportunidad de
estar en Europa tanto tiempo
entre competencias y
campamentos.

“Regresaremos en junio, en
donde ya estaremos
preparándonos para los Juegos
Centroamericanos que ya se
acercan, están muy próximos;
después viene el Campeonato
Mundial (en Inglaterra del 21 al
28 de agosto), que también dará
plazas a Juegos Olímpicos y
después vienen los famosos
Juegos Panamericanos (en
Santiago de Chile, del 20 de
octubre al 5 de noviembre), en
donde el sueño es ser otra vez
campeona”, puntualizó.

La seleccionada nacional
reconoció que los rivales de otros
países regresaron con un alto
nivel a las competencias
internacionales, pero aseguró
que el nivel de los pentatletas
mexicanos también es alto.

“Este año está muy fuerte todo
el pentatlón moderno mexicano,
hemos tenido buenos resultados
de todo tipo, de todas las
medallas; a mí en lo personal me
falta la medalla olímpica y es algo
muy difícil, pero no es imposible
y hay que soñar y trabajar todos
los días”, finalizó Mariana Arceo.

MMaarriiaannaa  AArrcceeoo  rreeggrreessaa
ccoonn  ppllaattaa  ddee  EEggiippttoo  yy  vvaa
ppoorr  ssiigguuiieenntteess  CCooppaass  ddee
PPeennttaattllóónn  MMooddeerrnnoo
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Se aproxima la Copa
Durango organizada
por la Academia Tigres
Durango 

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.

La Academia Tigres Durango se
prepara para recibir a equipos de
diferentes estados de México en
la próxima edición de la Copa
Durango de Futbol. Este torneo se
ha consolidado como uno de los
más importantes en la región,
con la participación de equipos de
alto nivel y una organización
impecable.

LA EDICIÓN ANTERIOR
En la edición del 2022, se contó

con la presencia de 32 equipos de
cuatro estados y más de siete
municipios de Durango. Las
categorías participantes fueron
Sub-7, Sub-9, Sub-11, Sub-13 y
Sub-15. Durante los cinco días de
competencia se vivió un
ambiente de camaradería y
deportividad, en el que los
jugadores demostraron su pasión
por el futbol.

LO QUE SE VIENE
Para la edición 2023, se espera

la participación de equipos de
Monterrey, Torreón, Tepic, Toluca,

Zacatecas, Sinaloa, Chihuahua y
del interior del estado de
Durango. El torneo se llevará a
cabo del 26 al 30 de julio, y se
espera una gran cantidad de
aficionados y seguidores del
futbol que acudan a disfrutar de
los partidos.

LA COPA
La Copa Durango de Futbol es

una excelente oportunidad para
que los equipos de diferentes
estados del país se midan y
muestren su nivel competitivo.
Además, es una oportunidad para
que los jóvenes jugadores
aprendan valores como el trabajo
en equipo, la disciplina y la
perseverancia.

GARANTÍA 
La Academia Tigres Durango ha

demostrado su compromiso con
el desarrollo del futbol en la
región, brindando a los jóvenes
jugadores la oportunidad de
crecer y mejorar en su
desempeño deportivo. La Copa
Durango de Futbol es uno de los
eventos más importantes de la
academia, y se espera que la
edición 2023 sea todo un éxito.
Los organizadores se encuentran
trabajando arduamente para
garantizar una experiencia única
para todos los participantes y
asistentes.

UUnn  vveerraannoo  ddee  ccoommppeetteenncciiaa  



Agencias 
La Federación Mexicana de

Remo (FMR) dio a conocer la lista
de preseleccionados, integrada
por 12 mujeres y 12 hombres, que
buscarán boletos a la próxima
justa panamericana, en el
Campeonato Clasificatorio a
Juegos Panamericanos Santiago
2023, que se realizará del 14 al 19
de abril, en San Pedro de La Paz,
Chile.

Después de las evaluaciones
realizadas el año pasado y los
primeros meses de 2023, el
equipo que competirá por las
contraseñas panamericanas
quedó integrado por 24 remeros,
entre quienes destaca la
neoleonesa Kenia Lechuga Alanís,
seleccionada olímpica de Río
2016 y Tokio 2020.

Las preseleccionadas en la rama
femenil son: Kenia Vanessa
Lechuga Alanís, Maite Arrillaga
Garay, Lilian Armenta Ayub,
Mildred Belén Mercado Palacios,
Devanih Cecilia Plata Alvarado,
Melissa Edith Márquez Juárez,
Daniela Altamirano Portuondo,

Naomi Ramírez Franco, Ximena
Castellanos Santibáñez, Valeria
Villanueva Mosqueda, Brenda
Carolina García Colín y Arge
Sánchez Diez.

En la rama varonil el equipo
estará integrado por: Juan José
Flores Rodríguez, Alexis Bladimir
López García, Miguel Ángel
Carballo Nieto, Hugo Alejandro
Reyes Antillón, Jordi Luis
Gutiérrez Castillo, Ricardo Daniel
de la Rosa Vanegas, Rafael
Alejandro Mejía Gutiérrez, André
Emil Simsch Flores, Tomás Xavier
Manzanillo Maydon, Hugo
Salvador Carpio García, Erick
Daniel Muñoz Martín del Campo
y Marco Antonio Velázquez
Ugalde.

En los Juegos Panamericanos
Lima 2019 la selección nacional
de remo conquistó seis medallas,
dos oros, dos platas y dos
bronces. Las preseas doradas se
obtuvieron gracias a la actuación
de Kenia Lechuga en un par de
remos cortos peso ligero femenil
y Alexis López y Alan Armenta en
doble par de remos cortos peso

ligero varonil. 
Las insignias de plata se

consiguieron por cuenta de Juan
Carlos Cabrera en un par de
remos cortos y en cuatro remos

peso ligero varonil, con Angy
Canul, Rafael Mejía, Marco
Velázquez y Alexis López. Los
metales de bronce se lograron
con Maite Arrillaga y Fernanda

Ceballos en dos remos largos
femenil y el equipo de cuatro
remos largos, integrado por Hugo
Carpio, Jordy Gutiérrez, Diego
Sánchez y Miguel Carballo.
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Viajan a Hermosillo,
Sonora sede de la
etapa Regional y
Macro Regional
respectivamente 

DURANGO, DGO. 
El subdirector del Instituto

Estatal del Deporte Rubén
Ontiveros Palacio en
representación de titular del
deporte en el estado César Omar
Cárdenas Reyes, despidió a las
delegaciones de Boxeo y Beisbol
que estarán participando en las
etapas Regional y Macro Regional
respectivamente, rumbo a los
Nacionales CONADE 2023, filtros
que se llevarán a cabo en la
capital del estado de Sonora, con
la participación de más de 600
deportistas provenientes de 11
estados de la república mexicana. 

Destacar que en el "rey de los
deportes" competirán 11
delegaciones pertenecientes al
Grupo "A", y en el pugilismo
serán seis las entidades de la
Región 1, que estarán buscando
los pases a la última etapa de los
Nacionales CONADE 2023, justa
deportiva convocada por la
Comisión Nacional de Cultura

Física y Deporte (CONADE), y
dónde Durango participará con
una delegación de 47 peloteros y
39 pugilistas, del 16 al 19 de
marzo.

En su mensaje previo a la salida
de la delegación duranguense
Ontiveros Palacio dijo: "Para
nosotros ustedes son los mejores
deportistas del estado, rompan
esas barreras y conviértanse en
unos referentes deportivos, sean
ejemplo para las delegaciones
que saldrán después y para todos
los jóvenes duranguenses, les
deseamos éxito, llegó la hora de
demostrar esa capacidad, todo
ese esfuerzo, sacrificio y voluntad
que invirtieron en sus
entrenamientos", concluyó.

Resaltar que un total de 86
deportistas conforman está
delegación, la cual viaja con el
respaldo del Gobierno del Estado
que encabeza Esteban Villegas
Villarreal, mismo que les
proporcionó hospedaje,
alimentación, transporte y
uniformes interiores de buena
calidad con los que exaltarán
#ElValorDeNuestraGente. 

La disciplina de béisbol
duranguense tiene
representantes en las categorías

Pre Junior (13-14 años) y Junior
(15-16 años) solo en la rama
varonil, mientras que en boxeo
las categorías son Junior (15-16
años 2007-2008) y Juvenil (17-18
años 2005-2006), en sus

respectivas divisiones y ramas.
Los estados participantes en el

Regional de Boxeo serán: Baja
California, Baja California Sur,
Sonora, Sinaloa, Chihuahua y
Durango. Mientras que en el

Macro Regional de Beisbol serán:
Baja California, Baja California
Sur, Chihuahua, Coahuila,
Durango, Nuevo León, San Luis
Potosí, Sinaloa, Sonora,
Tamaulipas y Zacatecas.

PPaarr tteenn  ddeelleeggaacciioonneess  ddee  BBooxxeeoo
yy  BBeeiissbbooll



Detienen en
flagrancia a
empleada del
Registro Civil,
juez la vincula a
proceso

DURANGO, DGO.
La Policía Investigadora de

Delitos de Corrupción detuvo a
Sandra Azucena, empleada de la
Oficialía del Registro Civil 21 de la
ciudad de Durango, al ser
sorprendida en flagrancia
realizando un cobro ilícito a una
ciudadana por concepto de la
certificación de un acta de
matrimonio, sin entregarle recibo
alguno y guardando el efectivo en
un cajón de su escritorio.

En el momento del hecho, la
víctima reporta la situación a la
Secretaría de Contraloría del
Estado y esta dependencia, a su
vez, hace un llamado al número
de emergencia de la Fiscalía
anticorrupción. Por lo que
elementos de la policía
investigadora acuden al sitio, ahí
realizan entrevistas y se da el
señalamiento por parte de la
víctima, procediendo a la
detención de la servidora pública
y puesta a disposición del
Ministerio Público Especializado
en Combate a la Corrupción.

Luego de ser presentada ante el
Juez de Control y enjuiciamiento
y con la aportación de los datos y
evidencias que comprobaron el
hecho, la servidora pública fue
vinculada a proceso por el delito
de Cohecho, imponiéndole una
serie de medidas cautelares como:
la presentación a firma cada mes,
exhibición de garantía
económica, prohibición de salir
del país e inhabilitación temporal
de su cargo, determinándose tres
meses de plazo para la
investigación complementaria.
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